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Спорт. С бронзовыми наградами вернулись с молодежного 
чемпионата Европы по боксу Егор Курбанов и Александр Ващилко. 

Чума. Что государство сделало с сельским тружеником!
Обобрали, обокрали, все позабирали… В 1991-м государство деньги забрало, а теперь 
и шкварку изо рта вытянули, – не сдерживает слез сельчанка Мария.  > 6

«НАДО ПЕРЕСТАТЬ ГО-
ВОРИТЬ О ПРОБЛЕ-
МАХ НА КУХНЯХ». 
Инициаторы кампа-
нии «Народный рефе-
рендум» объяснили 
план борьбы с обще-
национальной апатией 
и рассказали, в каком 
случае белорус откроет 
оппозиционерам дверь.
› 7, 12

РАЗВОДЫ «ПОД ГИП-
НОЗОМ». Как вместе 
с «порчей» мошенни-
ки снимают украшения 
и выманивают деньги. 
Кто чаще всего стано-
вится жертвой подобно-
го «развода» и как от него 
можно уберечься?
› 15

ЧЕГО СТОИТ БЫТЬ 
МАМОЙ В ЛИТВЕ И БЕ-
ЛАРУСИ. При рожде-
нии ребенка женщины 
в Литве одноразово по-
лучают от государства 
вдвое меньше денег, 
чем белоруски. Но еже-
месячное пособие у ли-
товских женщин практи-
чески равняется их 
заработку.
> 14

Есть бронза Европы!
Егор 
Курбанов и 
Александр 
Ващилко 
достойно 
представили 
баранович-
скую школу 
бокса на 
молодежном 
чемпионате 
Европы
ФОТО: ЛЮДМИЛА ПРО-

КОПОВА, «INTEX-PRESS»
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Назначения. Заместитель председателя горисполкома возглавил Барановичский 
комбинат хлебопродуктов.  

ЦИФРА
НЕДЕЛИ 95% основных зерновых культур 

убрано с полей Барановичско-
го района. На полях еще оста-

ются гречиха, просо и кукуруза. В общей сумме 
на сегодняшний день хозяйства Барановичского 
района намолотили больше 120 тысяч тонн зерна.

На пост генерального 
директора Баранович-
ского комбината хле-
бопродуктов 12 августа 
назначен Виктор Алек-
сеев,  до этого работав-
ший первым замести-
телем председателя го-
рисполкома. Бывший 
гендиректор предприя-
тия Наталия Манько ос-
вобождена от должно-
сти  в связи с выходом 
на пенсию. 

Информация о кадровых 
изменениях на крупней-
шем в республике пред-
приятии по хранению и 
переработке зерна появи-
лась на корпоративном 
сайте 13 августа.

Приказ о назначении 
на должность генерально-
го директора комбината 
хлебопродуктов Виктора 
Алексеева, работавшего 
до этого первым замести-
телем председателя Бара-
новичского горисполко-
ма, появился днем ранее, 
сообщили Intex-press на 
предприятии.

Бывший генераль-
ный директор комбина-
та Наталия Манько про-
работала на предпри-
ятии 35 лет и, начав с 
должности старшего бух-
галтера, сделала довольно 
успешную карьеру.  Была 
членом Совета  Республи-
ки Национального собра-
ния четвертого созыва 
от Брестской области. 

Новый «гаспадар»
Татьяна НЕКРАШЕВИЧ
NEWS@INTEX-PRESS.BY

Наталья СОЛОМЯНКО
NEWS@INTEX-PRESS.BY

СПРАВКА «IP». СПРАВКА «IP». 

РЕКЛАМА

Немалых успехов добился 
под ее руководством и 
комбинат. 

Однако в этом году на 
предприятии наступи-
ли не лучшие времена. В 
апреле на свинокомплек-
се «Восточный», принад-
лежащем предприятию, 
произошло ЧП – болезнь 
свиней, диагностировать 
которую смогли не сразу. 
Пошли слухи об афри-

канской чуме, которую 
на комплексе скрывают. 
Несмотря на то, что ру-
ководство комбината от-
рицало массовое убий-
ство поголовья, свидете-
ли говорили, что убиты и 
закопаны были десятки 
тысяч животных. Пред-
приятие понесло огром-
ные убытки.

Независимые испы-
тания проб опровергли 

диагноз АЧС, свиньи на 
комбинате болели репро-
дуктивно-респираторным 
синдромом свиней – из-
лечимым заболеванием. 
Вопрос о том, правильным 
ли было решение о массо-
вом уничтожении поголо-
вья, остался открытым.

Какова дальней-
шая стратегия развития 
предприятия и почему 
бывший первый заме-

ститель председателя го-
рисполкома согласился 
на эту должность, Виктор 
Алексеев комментиро-
вать  не стал. 

Информации о том, 
кто займет место первого 
заместителя председате-
ля Барановичского гори-
сполкома, пока нет.

Это уже второе изме-
нение в руководящем 
составе горисполкома. 

В июне этого года своей  
должности лишился еще 
один заместитель пред-
седателя – против него 
было  возбуждено уголов-
ное дело по ч.3 ст.426 УК РБ 
(Превышение власти или 
служебных полномочий).  

Заместитель директо-
ра по экономике и марке-
тингу ОАО «Баранович-
хлебопродукт» Ирина 
Каркоцкая о бывшем ру-
ководителе:

– Наталия Викторов-
на – это руководитель от 
Бога. 

С 2000 года, когда она 
стала директором ком-
бината, ею было сделано 
очень многое для пред-
приятия. Благодаря ее 
инициативности мы ни 
одного дня не стояли на 
месте: постоянно шел 
процесс внедрения ин-
новаций, модернизации. 
Провели реконструкцию 
обеих мельниц, что по-
зволило увеличить объем  
производства муки, а 
благодаря автоматиза-
ции –  снизить затраты. 
Торговая сеть – все 14 тор-
говых точек в регионе – 
появились при Наталии 
Викторовне, было также 
открыто три торговых 
объекта в столице. 

Конечно, нам было 
тяжело расставаться с ней. 
Думаю, ей тоже нелегко 
покидать комбинат, но 
что поделаешь: в Мини-
стерстве сельского хо-
зяйства решили не прод-
левать с ней контракт. 
Наталия Викторовна – 
очень стойкая женщина, 
она смогла найти в себе 
силы уйти достойно. 

Виктор Алексеев. Родился в 1962 году. Окончил Ленинград-
ский ордена Трудового Красного Знамени институт холо-
дильной промышленности, в 2006 году – академию при 
президенте РБ. С 1987 по 1996 год – мастер компрессорно-
го участка Барановичского мясоконсервного комбината. С 
1996 по 2004 год – главный инженер предприятия.  В 2004 
году назначен первым заместителем председателя Барано-
вичского горисполкома.  С 12 августа 2013 года – генераль-
ный директор ОАО «Барановичхлебопродукт».

Наталия Манько. Родилась в 1956 году. Окончила Бело-
русский государственный институт народного хозяйства 
им. В.В Куйбышева, где получила специальность «бухгал-
терский учет». На комбинате хлебопродуктов с 1978 года. 
Занимала должности бухгалтера, старшего экономиста-
финансиста, главного экономиста. С 1990 по 2000 год 
была заместителем директора по экономике, бухгалтер-
скому учету и контролю. На пост руководителя комбина-
та назначена  в 2000 году.
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Отдых. Турагентства не берутся прогнозировать спрос 
на Египет, пока ситуация там не стабилизируется

ГОРОЖАНЕ ОТВЕЧАЮТ

Как вы реагируете на предложения уличных 
гадалок оказать услуги?

Ольга, помощник воспита-
теля:
– Я не верю в гадания, но 
гадалок боюсь, потому что 
и Библия учит не обращать-
ся к тем, кто предсказывает 
судьбу. Я всегда прохожу мимо 
гадалок, даже если они навя-
зываются и просят денег для 
своих детей.

Александр, отделочник:
– Я наслышан про уличных 
гадалок. Стараюсь обходить 
их стороной, потому что могут 
загипнотизировать и выма-
нить все деньги. Есть и настоя-
щие, но, говорят, к ним нельзя 
ходить, а то судьбу прогадаешь.
Продолжение темы на стр. 15

Виктор, пенсионер:
– Я с ними не разговариваю. В 
молодости меня как-то окружи-
ли девушки, предложили по-
гадать, поулыбались, а потом 
полезли в карман за деньга-
ми. С тех пор гадалкам просто 
не верю.

Наталия, медсестра:
– Я наотрез отказываюсь от 
любых предложений гадалок. 
В детстве сама пробовала 
этим заниматься, но сейчас 
понимаю, что гадалки многое 
просто угадывают, а потом 
за это еще и большие деньги 
требуют.

Анна, оператор диспетчер-
ской службы:
– Я человек творческий, 
поэтому мне интересно с ними 
пообщаться, иногда сама оста-
навливаюсь и слушаю, о чем 
они говорят. Я не поддаюсь на 
их уловки, поэтому никаких 
денег гадалки от меня не по-
лучали.

Опрос провела Ольга ШИРОКОСТУП, 
фото:  Александр ТРИПУТЬКО

Барановичские тура-
гентства не рекоменду-
ют горожанам лететь 
на отдых в Египет в 
связи с введением в 
этой стране чрезвычай-
ного положения. 

Египет на пороге граждан-
ской войны. В связи с по-
стоянными вооруженны-
ми столкновениями сто-
ронников свергнутого 
президента Египта Мух-
хамеда Мурси и его про-
тивников, в стране с 14 
августа объявлено чрез-
вычайное положение. Не-
смотря на то, что, по заве-
рению туроператоров, на 
курортных зонах Египта 
все спокойно, МИД Бела-
руси рекомендовал граж-
данам воздержаться от 
поездок в Египет до нор-
мализации ситуации в 
стране. Некоторые страны 
и вовсе начали эвакуиро-
вать своих туристов.

Многие барановичские 
турфирмы уже перестали 
продавать путевки в Египет.

Отговаривают от Египта

РЕКЛАМА

– Наших туристов 
сейчас в Египте нет. Как 
только начались эти вол-
нения, мы старались уго-
ворить туристов, даже 
если они спрашивали 
Египет, выбрать другое 
направление, пока ситу-
ация не нормализуется, – 
рассказали в одном из ба-
рановичских турагентств.

И действительно, во 
всех турфирмах, куда кор-
респондент Intex-press 
обратилась под видом 
туриста, желающего отдо-
хнуть в Египте, ее отгова-
ривали от поездки: 

– А вы не боитесь? Там 
же война, чрезвычай-
ное положение. Мы ре-
комендуем воздержаться 
от поездок в эту страну, – 
сказала сотрудница тур-
фирмы, едва услышав о 
том, что человек хочет 
лететь на отдых в Египет. 

– Ну а если я все-таки 
решусь и там что-нибудь 
случится, например, на 
меня нападут?

– Вот поэтому я вам 
и говорю, что не стоит 
лететь в Египет. Езжайте 
лучше в Тунис.

Многие туристы, у 
которых был запланиро-
ван отдых в Египте, стали 
отказываться от путевок 
или срочно менять их 
на более спокойные на-
правления. Однако были 
и такие, кто, несмотря 
ни на что, предпочитал 
лететь.

– Если человек от-
казывается от путевки, 
скажем, за две недели до 
намеченной даты, ему 
просто возвращают деньги. 
Но если он приходит с 
такой просьбой за день-
два до вылета, это считает-
ся расторжением договора 
в одностороннем порядке, 
и деньги, уплаченные за 
путевку, не возвращаются.  
Хотя все зависит от туропе-
ратора, через которого бро-
нировали путевки, – отме-
тили в другой турфирме.

Сколько жителей 
нашего города отдыха-
ет на египетских курор-
тах, в турфирмах сказать 
отказались, ссылаясь на 
коммерческую тайну. 
Однако, как заверили со-
трудники турфирм, в ку-
рортных зонах Египта 

спокойно, они усиленно 
охраняются и угрозы для 
туристов нет.

– Наши туристы, 
которые буквально вчера 
улетели в Хургаду, при-
слали смс, что на курорте 
все хорошо, – отметили в 
барановичской турфирме.

Туроператоры, с кото-
рыми работают баранович-
ские турагентства, посто-
янно следят за ситуацией 
и в случае угрозы уверяют 
принять все необходимые 
меры, чтобы обезопасить 
туристов.

Как будут развиваться 
события, сотрудники ту-
рагентств прогнозировать 
не берутся. Пока спрос на 
египетское направление 
падает, однако, говорят в 
турфирмах, летом жела-
ющих отдохнуть в Египте 
никогда много и не было, 
ведь чаще всего на отдых 
в эту страну горожане 
летят зимой. Поэтому, 
говорят они, если ситуа-
ция в Египте стабилизи-
руется, то, вероятно, это 
направление зимой будет 
востребовано, как и в 
прошлые годы.  

Людмила СТЕЦКО
LUDMILA@INTEX-PRESS.BY

ТУРИЗМ. Национальная компания «Белавиа» 20 августа 
объявила о своем намерении приостановить с сентября 
чартерные рейсы в Египет в связи с напряженной обстанов-
кой в этой стране. До конца августа авиарейсы в Хургаду и 
Шарм-эль-Шейх будут осуществляться, но работать пере-
возчик будет в основном на вывоз туристов из Египта.

 І КСТАТИ. ЕГИПЕТ ТРАДИЦИОННО  ЗА-
НИМАЕТ ПОСЛЕ ТУРЦИИ ВТОРОЕ МЕСТО 
ПО ПОПУЛЯРНОСТИ У БЕЛОРУССКИХ ТУРИ-
СТОВ СРЕДИ СТРАН ДАЛЬНЕГО ЗАРУБЕЖЬЯ.                  
ЕЖЕГОДНО ТАМ  ОТДЫХАЕТ ОКОЛО 40 ТЫСЯЧ 
БЕЛОРУСОВ.
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Алесь ГИЗУН
ALESGIZUN@INTEX-PRESS.BY

За уклонение от воинской 
службы в этом году осуждено 
более 20  барановичских при-
зывников. Нежелание служить 
в армии стоило большинству 
осужденных молодых людей 
колоссальных штрафов, а неко-
торым – даже арестов и ограни-
чения свободы.

В этом году за уклонение от во-
инской службы Брестским меж-
гарнизонным военным судом было 
осуждено 24 призывника из Бара-
новичского региона – сообщил «IP»  

председатель суда Игорь Билибуха.
По его словам, большинству 

молодых людей нежелание служить 
в армии стоило штрафа от 4 до 15 млн 
рублей. Сумма штрафа определялась 
исходя из финансовых возможно-
стей семьи.

Пятеро «уклонистов» попали под 
арест до 5 месяцев либо получили 
полтора года ограничения свободы с 
направлением в исправительное уч-
реждение открытого типа. Это, как 
правило, те, кто вторично игнориро-
вал призыв военкомата.

– Обычно бывает достаточно 
одного штрафа, чтобы пробудить в че-
ловеке ответственность. Практически 
все наши призывники признают свою 

вину и впредь не повторяют ошибок. 
Но есть и такие, кого приходится на-
казывать и во второй раз, и уже более 
строго, – прокомментировал Игорь 
Билибуха.

По его словам, желание или неже-
лание молодых людей служить в воо-
руженных силах зависит от их миро-
воззрения и общего уровня развития. 
Некоторые призывники не вполне 
осознают ответственность за уклоне-
ние от службы и пренебрегают меро-
приятиями призыва. 

– Довольно часто молодые люди объ-
ясняют свое игнорирование призыв-
ной кампании тем, что они уезжают на 
заработки в Россию. Таких у нас – около 
30%, – рассказал Игорь Билибуха.

Людмила СТЕЦКО
LUDMILA@INTEX-PRESS.BY

Из кошелька молодой мамы пропала 
большая сумма денег – почти 5 млн руб. и 
около 4000 долларов. Когда подозреваемого 
задержали, все деньги он уже пропил.

Кража была совершена в конце июля, но о пропаже денег 
31-летняя жительница района заявила только 16 августа. 
Как пояснила потерпевшая, она пыталась по-хорошему 
договориться с предполагаемым похитителем.
Как сообщил оперуполномоченный отдела уголовно-
го розыска Барановичского РОВД Евгений Иванчик, 
26 июля мама троих детей ездила в город – сняла 
пособие, плюс родственники дали 4000 долларов на 
покупку мебели в дом. Вернувшись в деревню, она 
встретила знакомых, которые выпивали у местного ма-
газина, и присоединилась к ним. Когда девушка нена-
долго отлучилась (сожитель, который был с ней, к тому 
моменту уже уснул за столом от большого количества 
выпитого), оставив кошелек на столе, один из ее зна-
комых вытащил деньги и положил кошелек на место.
Женщина тоже выпила немало и вскоре уснула за 
столом. Пропажу же обнаружила только наутро. 
Подозреваемый – 19-летний неработающий местный 
житель – на украденные деньги кутил: ездил на 
такси по близлежащим городам, покупал спирт-
ное ящиками. По словам милиционеров, парень на 
украденные деньги пил неделю сам и угощал своих 
друзей и знакомых.
– Мы заметили, что люди, у которых денег никогда не 
было, каждый день пьют и гуляют. Но откуда у них по-
явились деньги, понять не могли. Лишь когда потер-
певшая написала заявление, все встало на свои места, 
– отметил Евгений Иванчик.
Когда подозреваемого задержали, все украденные 
деньги он уже пропил. В отношении него возбужде-
но уголовное дело за кражу в крупном размере. Ему 
грозит до семи лет лишения свободы.

Людмила СТЕЦКО
LUDMILA@INTEX-PRESS.BY

Пенсионер вышел на пешеход-
ный настил, когда поезд был в 
100 м от него. Сигналы машини-
стов и экстренное торможение 
не помогли – мужчина погиб.

Трагедия случилась вечером 13 
августа на остановке «Локомотив-

ное депо» в Барановичах. 
Как сообщил инспектор ООПП 

Барановичского ОВДТ Евгений Но-
говицын, 66-летний горожанин 
вышел на пешеходный настил, 
когда швейцарская электричка со-
общением Брест-Барановичи была 
всего в сотне метров от него.

– Электропоезд, по словам 
бригады, двигался со скоростью 
около 90 км/ч. Заметив пешехода, 

машинист стал подавать сигнал, 
применил экстренное торможение, 
но избежать наезда не удалось, – 
рассказал он.

Пенсионер погиб на месте про-
исшествия. По данным Баранович-
ского ОВДТ, с начала года это уже 
седьмой случай травмирования на 
железной дороге и второй, когда 
человек погиб под швейцарской 
электричкой.

БЕЗОПАСНОСТЬ ДЕТЕЙ. С начала летнего сезона за наруше-
ние правил перевозки детей в Барановичском районе было ош-
трафовано 11 водителей. В третьей декаде августа сотрудники ГАИ 
будут уделять особое внимание безопасности детей-пассажиров. 
За отсутствие детского автокресла и другие нарушения водителей 
будут штрафовать.

Уклонисты. Многие парни игнорируют повестки из 
военкомата, так как уезжают на заработки в Россию

«Закосили» от армии

Погиб под швейцарской электричкой

Украл «детские» 
деньги
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Нарушения. В Барановичском районе в ходе 
спецоперации задержали четырех пьяных мотоциклистов

РЕКЛАМА

ПОНОЖОВЩИНА. С ножевым ранением груди в боль-
ницу из гаражного массива 18 августа был доставлен 26-
летний неработающий горожанин. Предположитель-
но, тяжелое ранение ему нанес 21-летний неработающий 
житель города в ходе ссоры. Причины конфликта устанав-
ливаются, возбуждено уголовное дело.

Людмила СТЕЦКО
LUDMILA@INTEX-PRESS.BY

В результате спец-
операции «Мотоци-
клист», которая про-
водилась в Брест-
ской области с 9 по 18 
августа, в Баранович-
ском районе выявлено 
30 нарушений Правил 
дорожного движения 
мотоциклистами.

Как сообщил старший 
госавтоинспектор ОГАИ 
Барановичского РОВД 
Александр Евтюхин, за то 
время, что проводилась 
операция, за управление 
мотоциклами, мопедами 
и скутерами были оштра-
фованы четыре человека 
в состоянии алкогольно-
го опьянения, штрафы за 
отсутствие водительско-
го удостоверения получи-
ли пять мотоциклистов, за 

В Барановичском районе на трассе мото-
цикл врезался в попутный грузовик. Мото-
циклист был в шлеме и сумел вовремя сгруп-
пироваться, поэтому серьезных травм он не 
получил. А вот мотоцикл едва ли подлежит 
восстановлению.

Авария случилась вечером 13 августа на трассе 
Брест-Минск-граница РФ вблизи деревни Лесная 
Барановичского района.
28-летний минчанин на мотоцикле «Ямаха» дви-
гался по трассе в сторону Минска. Скорость, 
по словам мотоциклиста, была около 100 км/ч. 
Однако погодные условия – мелкий дождь, 
скользкая дорога и плохая видимость – оказались 
слишком неблагоприятными для езды на такой 
скорости. 
Как сообщил старший госавтоинспектор ОГАИ Ба-
рановичского РОВД Александр Евтюхин, мотоци-
клист не справился с управлением, мотоцикл лег 
на бок и врезался в попутный МАЗ. Мотоциклиста 
спасло наличие шлема и то, что он успел еще до 
столкновения отпустить мотоцикл и скатиться на 
обочину. Минчанину помощь медиков не понадо-
билась. Его мотоцикл получил серьезные механи-
ческие повреждения.
– Водитель вообще не имел права садиться за руль 
транспортного средства, так как у него не было во-
дительского удостоверения соответствующей кате-
гории. Однако судя по тому, как он действовал в сло-
жившейся ситуации, опыт вождения мотоцикла у 
него большой, и это его спасло, – отметил Александр 
Евтюхин.
Это уже второе столкновение мотоцикла и МАЗа в 
Барановичском регионе за месяц. В конце июля в Ба-
рановичах 31-летний мотоциклист выехал на встреч-
ку и врезался в МАЗ. Водитель мотоцикла получил 
тяжелые травмы головы.
С начала года в Брестской области произошло 45 
аварий с участием мотоциклистов – 14% от общего 
количества ДТП с пострадавшими. В Барановичском 
районе в этом году случилась одна авария, в которой 
пострадал мотоциклист. 

Мотоциклистов 
«прооперировали»

то, что ездили без мотош-
лемов, наказаны девять 
водителей, еще 12 человек 
были привлечены к ответ-
ственности за то, что их 
транспортные средства не 
были зарегистрированы.

Один из случаев задер-
жания нетрезвого мото-
циклиста был зарегистри-
рован вечером 17 августа. 
В милицию поступило со-
общение о том, что на гра-
вийной дороге неподале-
ку от города валяется мото-
цикл, а рядом с ним сидит 
молодой парень.

Выехавшие на место со-
трудники ДПС действи-
тельно застали на ука-
занном месте и лежащий 
на дороге мотоцикл, и 21-
летнего жителя Барано-
вичского района, который 
был пьян. Как пояснил 
милиционерам мотоци-
клист, он ехал в город, мо-
тоцикл занесло и он упал 

на дорогу. А выпил води-
тель якобы уже после того, 
как все случилось.

По словам сотрудников 
ГАИ, портрет мотоцикли-
ста-нарушителя в Барано-
вичском районе пример-
но такой: мужчина 30–35 
лет, на незарегистрирован-
ном мотоцикле, ездит сам 
и возит пассажиров без мо-
тошлема. 

•   Если человек едет без с незастегнутым мотошле-
мом или везет пассажиров без шлемов – предупреж-
дение или штраф в 100 тысяч рублей, за повторное в 
течение года нарушение – штраф от 200 до 500 тысяч •  Если у водителя мотоцикла нет водительского удо-
стоверения соответствующей категории – штраф от 
500 тысяч до 2 млн рублей, если его задержали без 
прав повторно в течение года – штраф от 2 до 5 млн •    Если мотоциклист передвигается на незарегистри-
рованном транспортном средстве – штраф до 200 
тысяч рублей.

За нарушение Правил дорожного движения к мотоци-
клистам могут быть применены следующие санкции: 

Всего с начала года в Ба-
рановичском районе со-
трудниками ГАИ оштрафо-
вано за различные наруше-
ния 165 водителей мотоци-
клов, мопедов и скутеров. 
И хотя областная опера-
ция «Мотоциклист» уже 
закончилась, по словам 
инспекторов, усиленный 
контроль за мотоциклиста-
ми в районе продолжится. 

Мотоциклист 
врезался в МАЗ
Людмила СТЕЦКО
LUDMILA@INTEX-PRESS.BY

 І ПОМОЧЬ СЛЕДСТВИЮ. 27 ИЮЛЯ 2013 ГОДА, В 
18.45, ВОДИТЕЛЬ ШИБУТ А.А., УПРАВЛЯЯ МОТОЦИКЛОМ «КАВАСА-
КИ» БЕЗ РЕГИСТРАЦИОННЫХ ЗНАКОВ, НА УЛ. НАКОНЕЧНИКОВА, ДВИ-
ГАЯСЬ СО СТОРОНЫ ПР. СОВЕТСКОГО В СТОРОНУ УЛ. ПРОМЫШЛЕН-
НОЙ, ВЫЕХАЛ НА ПОЛОСУ ВСТРЕЧНОГО ДВИЖЕНИЯ, ГДЕ СОВЕРШИЛ 
СТОЛКНОВЕНИЕ С ДВИГАВШЕЙСЯ ВО ВСТРЕЧНОМ НАПРАВЛЕНИИ АВ-

ТОМАШИНОЙ «МАЗ», В РЕЗУЛЬТАТЕ ЧЕГО ШИБУТ А.А. ПОЛУЧИЛ 
ТЕЛЕСНЫЕ ПОВРЕЖДЕНИЯ. ПРОСЬБА К ГРАЖДАНАМ, СТАВШИМ СВИ-
ДЕТЕЛЯМИ ПРОИСШЕСТВИЯ ИЛИ ЧТО-ЛИБО ЗНАЮЩИМ О НЕМ, ОБРА-
ТИТЬСЯ В ОГАИ БАРАНОВИЧСКОГО ГОВД ПО АДРЕСУ: УЛ. 50 ЛЕТ 
ВЛКСМ, 1 КАБ. 127 ЛИБО ПОЗВОНИТЬ ПО ТЕЛЕФОНАМ 48-98-45, 
204-34-61 (МТС) ИЛИ 102.
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РЕЗОНАНС

Жертва АЧС. Корреспонденты «IP» посмотрели, как уничтожали последних 
свиней в частных подворьях Барановичского района

В частных подво-
рьях Барановичско-
го района на этой 
неделе уничтожили 
всех свиней. Некото-
рые жители больше не 
видят смысла жизни в 
деревне.

УКОЛ – И В ЯМУ
Выполняя распоряже-

ние районных властей, 
ветеринарные врачи с 
целью профилактики аф-
риканской чумы уничто-
жили свиней в частных 
хозяйствах Баранович-
ского района. Зачист-
ку деревень Крошинско-
го сельсовета от свиней 14 
августа наблюдала «IP».

У н и ч т о ж е н и е м 
свиного поголовья зани-
малась специальная ко-
миссия из ветеринарных 
врачей, которых куриро-
вала председатель Кро-
шинского сельисполкома 
Татьяна Щербацевич.

Ветврачи делали 
свиньям укол и давали им 
самостоятельно выбежать 
из хлева во двор, чтобы 
потом было ближе тащить 
их тела к трактору-по-

ГЛАВНЫЙ ВЕТЕРИНАРНЫЙ ВРАЧ 
БАРАНОВИЧСКОГО РАЙОНА НИКОЛАЙ 
ПОКУМЕЙКО: 
– Если в ближайшие шесть месяцев все будет в 
норме, мы разрешим людям держать свиней.
Чтобы никто из сельчан во время запрета не скрывал 
животных, ветслужба будет периодически устраи-
вать проверки частных хозяйств. Они могут начаться 
уже через неделю. Найденные в ходе таких проверок 
свиньи будут безвозмездно изыматься, а их хозяева 
привлекаться к ответственности.
За невыполнение ветеринарных правил, которое не 
повлекло распространение заболевания, согласно 
Административному кодексу, человеку грозит преду-
преждение или штраф до 20 базовых величин.  
Если же нарушение ветеринарных правил повлек-
ло по неосторожности распространение заразных бо-
лезней животных, это чревато уже уголовной ответ-
ственностью. В таком случае человеку грозит ограни-
чение или лишение свободы на срок до двух лет.

Несмотря на то, что от африканской 
чумы свиней в Барановичском районе не 
умерло ни одно животное,  именно из-за 
АЧС район потерял больше половины по-
головья свиней. 

КПС «Восточный». Основные запасы свинины 
Барановичского района сосредоточены здесь. 
Еще в конце апреля на «Восточном» содержалось 
порядка 80 тысяч животных. Во всяком случае, 
именно эти цифры, отрицая массовое убийство 
свиней, называли тогда на комбинате. «На сегод-
няшний день могу сказать, что все наше 80-ты-
сячное поголовье свиней в порядке», – уверила 
в конце апреля  корреспондента «IP» тогдаш-
ний гендиректор ОАО «Барановичхлебопродукт» 
Наталия Манько. 
И вот последние данные Белстата. Согласно офи-
циальной статистике, на 1 июля в сельхозпредпри-
ятиях района (а кроме КПС «Восточный» крупных 
предприятий по производству свинины у нас нет) 
насчитывалось 44,7 тысячи свиней. Получается, 
что за считанные месяцы «Восточный» потерял 
45% поголовья! 
Куда подевались 35 тысяч свиней – непонятно,  
и официальной информации по-прежнему нет. 
Однако падеж от респираторно-репродуктивно-
го синдрома, который атаковал свинокомплекс в 
апреле, составил 6,2%, а это значит, что от болезни 
умерли максимум пять тысяч свиней.
Фермеры. Кроме «Восточного», в Барановичском 
районе функционировало одно частное фермерское 
хозяйство по производству свинины при усадьбе 
«Ясенево» в Подгорновском сельсовете. По инфор-
мации главного районного ветврача Николая Поку-
мейко, месяц назад поголовье свиней – около 200 
голов – было ликвидировано. 
Владелец усадьбы рассказал, что решение ликвиди-
ровать свиноферму принял самостоятельно – чтобы 
не понести огромные убытки в случае, если бы АЧС  
добралась и до нашего района.
Население. По данным главного статистического 
управления Брестской области, на начало года в Ба-
рановичском районе было около 8,3 тысячи свиней. 
Однако, по словам Николая Покумейко, до того как 
райисполком принял решение уничтожить живот-
ных с частных подворий, в районе насчитывалось уже 
около 5,5 тысячи свиней. Получается, что за восемь 
месяцев поголовье сократилось почти на треть. Часть 
из них пали жертвой паники вокруг болезни на КПС 
«Восточный», других забирали у сельчан в деревнях, 
где свиньи дохли из-за других болезней, чтобы под-
страховаться от возникновения АЧС. 
Впрочем, после 20 августа на подворьях сельчан 
совсем не останется свиней. Большинство жителей 
района уже закололи их или сдали заготовителям.   

Остались без своей шкварки
Алесь ГИЗУН
ALESGIZUN@INTEX-PRESS.BY

грузчику. Агония живот-
ного, которое умирало на 
глазах хозяев и их мало-
летних детей, длилась не-
сколько минут. Затем ве-
теринары грузили свиней 
на весы, взвешивали для 
начисления будущей 
компенсации и стаски-
вали в тракторный ковш, 
который бросал туши в 
грузовик. Машина вы-
возила мертвых свиней 
в карьер в районе д. 
Зеленая, где их засыпали 
хлоркой и закапывали.

Всего, по словам 
Татьяны Щербацевич, в 
ее сельсовете ликвиди-
ровали полторы сотни 
маленьких поросят и 
чуть больше 20 взрослых 
свиней.  Преимуществен-
но это малопригодные в 

пищу хряки и свиномат-
ки, которых люди либо не 
успели, либо не захотели 
зарезать сами.

«ЛЮДИ НА 
ГРАНИ, ИМ НУЖЕН 
ПСИХОЛОГ»

– Я еще ни разу не стол-
кнулась с агрессией со 
стороны людей. Все очень 
доброжелательно отно-
сятся к нам. Некоторые 
мужчины даже смеются, 
мол, спасибо, Татьяна Пе-
тровна, теперь хоть отдо-
хнем! – рассказала «IP»  
Татьяна Щербацевич.

Однако при разгово-
рах непосредственно с 
людьми корреспонденты 
обнаружили вполне про-
тивоположные умона-
строения.

– У нас осталась одна 
поросая свинья. Со дня на 
день ждали, что вот-вот 
опоросится, и не дожда-
лись. Что сейчас с ней 
сделают? Уничтожат, 
как фашисты, вместе с 
живыми детьми в утробе, 
– сквозь слезы рассказала 
дачница Елена Заяц. 

По словам женщины, 
она и ее брат завели сви-
номатку впервые в жизни 
– хотели держать своих 
свиней, но «все пошло 
прахом».

– Я уже не вижу смысла 
жизни на селе. Деревня и 
так вымирает, а без хозяй-
ства кто вообще останет-
ся тут жить? – рассуждала 
Елена Заяц.

Не сдерживала слез и 
сельчанка Мария: 

– Ай-яй-яй, что госу-
дарство сделало с сель-
ским тружеником! Обо-
брали, обокрали, все по-
забирали. Когда мне три 
года было, война нача-
лась, рано без батьки оста-
лась, в 1991-м государство 
деньги забрало, а теперь и 
шкварку изо рта вытяну-
ли.

Сын Марии Владимир 
рассказал, что сельские 
жители сегодня до того пе-
реживают потерю своих 
хозяйств, что вместе с вете-
ринарами им необходимо 

присылать психолога: 
– Люди не просто пере-

живают, некоторые уже 
на грани. Тут нужен пси-
холог, чтобы их успокоить. 
Вы представьте: деньги, 
труд – все загублено. 
Забрать свинью у крестья-
нина – это словно члена 
семьи забрать…

 Председатель сельи-
сполкома прокоммен-
тировала эти слова с не 
меньшим остроумием: 

– Это такой член семьи, 
которого через год вы сами 
же и закололи бы.

ВМЕСТО СВИНИНЫ – 
КРОЛЬЧАТИНА?

В качестве альтернати-
вы свинине власти пред-
лагают крестьянам по-
купать в местном СПК на 
развод молодых бычков 
или кроликов.

– Но кролики болеют 
еще чаще, чем свиньи. 
Вот мой сосед когда-то 
держал кроликов, так они 
дохли по 100 штук, – скеп-
тически высказался по 
этому поводу сельчанин 
Юрий Тарабаш.

Другие крестьяне так 
же скептически относятся 
к предложению держать 
бычков, беспокоясь, что в 
будущем возникнет про-
блема со свободными 
пастбищами для личного 
пользования.

И все же пессимизм  
сельчан Татьяна Щерба-
цевич не разделяет: 

– Я понимаю, что мы 
нарушаем планы людей 
и их привычный образ 
жизни. Но, поймите, это 
не наша вина, а наша 
беда. Когда-то на Кубе 
Фидель Кастро справился 
с африканской чумой за 
год, объявив в стране ка-
рантин. Мы сегодня тоже 
должны прервать эту 
цепочку и, поверьте, у нас 
все будет хорошо. Давайте 
будем оптимистами.

Кстати, сама Татьяна 
Петровна свиней не 
держит: 

– Какое хозяйство?! 
Спать некогда, с утра до 
ночи надо работать...

Сколько свиней 
пустили под нож?

САФРОНИЙ ЖЛОБА, ЭТНОГРАФ:
– Для крестьянского хозяйства запрет держать 
свиней будет иметь серьезные последствия. 
Фактически свинина дает крестьянскому хозяйству 
большую независимость. Ведь доход от выращива-
ния свиней сопоставим с тем, который люди полу-
чают  в колхозе. Теперь жители деревень не смогут 
в прежней степени рассчитывать на себя. Семья, 
которая за год выращивает для собственного по-
требления 2-3 поросенка, полностью обеспечивает 
себя мясными продуктами.
А независимость крестьянского хозяйства играет 
очень важную роль в сохранении традицион-
ного уклада. За последний век государство и так 
слишком часто в него вмешивалось. Например, 
из-за высоких налогов в свое время почти полно-
стью исчез гончарный промысел. То же самое про-
исходило с другими промыслами. Из-за меняю-
щихся условий люди отказываются от содержа-
ния коров. Теперь на очереди свиньи. Мы видим, 
как достаточно свободный крестьянин постепен-
но превращается в зависимого от государства 
паупера.
Я считаю, запрет на разведение свиней полностью 
изменит крестьянский уклад, ведь выращивание 
домашних животных имеет связь почти со всеми 
аспектами крестьянского быта. Даже с воспитани-
ем детей, которых с ранних лет приучают к уходу 
за животными, и это было одним из важнейших 
инструментов народной педагогики.
Определенной альтернативой для крестьян может 
стать переориентация на выращивание птицы, но 
полноценной заменой свиноводству оно не станет.

Юля ХАРКЕВИЧ
JULIA@INTEX-PRESS.BY

Константин ЛИТВИН
LITVIN@INTEX-PRESS.BY

14 августа,  
д. Адахов-
щина Бара-
новичско-
го района. 
Сельчане не 
сдержива-
ют эмоций, 
расставаясь 
со своими 
свиньями 
ФОТО: ЛЮДМИЛА 

ПРОКОПОВА, «INTEX-

PRESS»

«Запрет на разведение 
свиней изменит 
крестьянский уклад»

" Около 3 тысяч свиней  было уничтожено 
ветеринарами в частных подворьях Ба-
рановичского района. За этих животных 

крестьяне получат компенсацию. 

 І КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА
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Политика.  Демократы планируют найти 5 важных для 
Беларуси вопросов и вынести их на референдум.

Практически ежегодно в сельской местно-
сти нашей страны происходят несчастные 
случаи, связанные с поражением водителей 
транспортных средств электрическим током 
от проводов воздушных линий (ВЛ) электро-
передачи. 
Текущий год не стал исключением.
16 мая в Мстиславском районе Могилевской области 
одним из предприятий района рядом с проходящей 
ВЛ электропередачи напряжением 10 кВ проводи-
лись работы по уборке веток деревьев с примене-
нием погрузчика на базе трактора МТЗ-82. Во время 
работы металлическая конструкция погрузчика слу-
чайно задела провод ВЛ, в результате электриче-
ского разряда произошло возгорание колеса трак-
тора. При попытке остановить двигатель машины, 
тракторист, стоя на земле, дотронулся до оборудо-
вания трактора и был смертельно поражен электри-
ческим током. Вероятность возникновения подоб-
ных ситуаций значительно возрастает в период про-
ведения уборочных работ, к которым привлекается 
большое количество техники. Во избежание несчаст-
ных случаев следует соблюдать основные правила 
электробезопасности в местах прохождения воздуш-
ных линий электропередачи:
– транспортные средства и комбайны не должны 
приближаться к проводам воздушной линии элек-
тропередачи на расстояние, менее минимально до-
пустимого, которое зависит от величины напряже-
ния. В общем случае  безопасным можно принять 
расстояние 6 м (минимальное для ВЛ напряжением 
750 кВ);
– запрещается подходить ближе 8 м к оборванно-
му проводу линии электропередачи, касающемуся 
земли. О повреждении нужно немедленно сообщить 
в местный район электрических сетей;
– покинуть оказавшийся под напряжением транс-
порт. Водитель должен это сделать, не касаясь одно-
временно конструкции машины и земли;
– в случае попадания в зону растекания электриче-
ского тока по земле покинуть опасное место можно, 
уходя мелкими шагами, не отрывая по возможности 
ступни ног одну от другой, либо удаляться прыжка-
ми, касаясь земли попеременно только одной ногой;
– руководство сельскохозяйственных предприятий 
до начала уборочных работ обязано разработать без-
опасные маршруты передвижения комбайнов и ав-
тотранспортной техники высотой 4 м и более, проин-
структировать комбайнеров и водителей по безопас-
ному выполнению работ в охранных зонах воздуш-
ных линий электропередачи.

Энергонадзор 
информирует
Инспектор Энергонадзора Душевский Д. Н.

Юля ХАРКЕВИЧ
JULIA@INTEX-PRESS.BY

Инициаторы кампании «На-
родный референдум» объясни-
ли «IP» план борьбы с общена-
циональной апатией и расска-
зали, в каком случае белорус, 
занятый просмотром телевизора 
и жаркой картошки, откроет оп-
позиционерам дверь.
 

– Какова цель кампании «На-
родный референдум»?

Андрей Дмитриев: Накану-
не возникновения идеи «Народ-
ного референдума» мы оценили 
ситуацию, в которой находит-
ся сегодня Беларусь, и пришли 
к неутешительному выводу: мы 
живем в атмосфере апатии, недо-
верия и постоянного нагнетания 
страха. Обещания, которые власть 
давала накануне последних пре-
зидентских выборов, не реализу-
ются, люди понимают, что госу-
дарство «кинуло» их в плане со-
циальных гарантий, качественно-
го медобслуживания, образования 
их детей.

Для многих такое положение 
вещей за долгие годы стало при-
вычным, но есть и люди, чаша 
терпения которых переполнена 
и которые хотят перемен. Этих 

людей мы называем «новым боль-
шинством», по данным социоло-
гов, это примерно 50-60% взросло-
го населения страны. Они уже пе-
рестали доверять Лукашенко, но 
при этом еще не доверяют оппо-
зиции. Именно им и адресована 
наша инициатива.

Александр Милинкевич: 
«Народный референдум» – это 
попытка объединить общество 
вокруг одного вопроса: какие из-
менения нужны стране? А обще-
ство хочет перемен, но надо пере-
стать говорить о проблемах только 
на кухнях. Наша задача – показать, 
что в своем стремлении к лучшей 
жизни люди не одиноки. Мы 
хотим, чтобы с помощью полити-
ческих организаций они сформу-
лировали вопросы, которые необ-
ходимо вынести на общественное 
обсуждение. 

– Почему ключом к систем-
ным изменениям вы выбрали 
именно референдум? Вполне 
возможно, что у людей сложи-
лось неоднозначное впечатле-
ние об общественном обсужде-
нии, и слово «референдум» ас-
социируется у них со сменой 
государственной символики 
или позволением президенту 
занимать свой пост неограни-
ченное количество раз.

Андрей Дмитриев: Эта идея 
возникла, потому что референдум 
понятен людям, они его помнят, 
они принимали в нем участие. 
Люди знают, что референдум – 
это когда государство спрашива-
ет у них, как должно быть дальше. 
Мы выбрали его как инструмент, 
потому что это наглядный способ 
донести до людей, какие изме-
нения могут их ждать.  Еще один 
момент: сегодня, в атмосфере то-
тального страха, белорусы пони-
мают, насколько опасно быть от-
кровенным в одиночку. Мы пред-
лагаем объединиться с тысячами 
неравнодушных людей, чтобы вы-
сказать свое негодование.

Что же касается доверия к ре-
ферендуму, то последний опрос 
НИСЭПИ дал очень интересные 
результаты: 52% опрошенных бе-
лорусов ответили, что референдум 
нужен. Социологи также спроси-
ли, какие вопросы следует выно-
сить на обсуждение. Наряду с во-
просами экономического харак-
тера люди хотели бы высказы-
вать свое мнение о строительстве 
китайского технопарка,  атомной 
электростанции или размещения 
российской авиабазы. Общество 
негодует от того, что с ним никто 
не советуется. 

 Окончание на стр. 12

Юля ХАРКЕВИЧ
JULIA@INTEX-PRESS.BY

Инициаторы програм-
мы «Народный рефе-
рендум», Александр 
Милинкевич, Юрий Гу-
баревич и Андрей Дми-
триев, посетили Бара-
новичи 14 августа.

 
В мае гражданская кам-

пания «Говори правду», 
Рух «За свободу» и Партия 
БНФ объявили о начале 
кампании «Народный 
Референдум», который 
«должен дать ответ про 
будущее страны». Поли-
тики  уже успели посетить 
около двух десятков бело-
русских городов, где спра-
шивали жителей о пробле-
мах, которые их волнуют 
больше всего. К сентябрю 
активисты  планируют 
выработать пять вопросов, 
имеющих общественное 
значение, чтобы начать 
сбор подписей за проведе-
ние по ним республикан-
ского референдума.

Визит столичных по-
литиков в Барановичи 
начался с посещения цен-
трального коопрынка, где 

Барановичи готовят к референдуму

«Надо перестать 
говорить о проблемах  
только на кухнях»

Александр Милинкевич (слева) и Юрий Губаревич 14 августа встретились с предприни-
мателями и покупателями на рынке 
 ФОТО: АЛЕКСАНДР ТРИПУТЬКО, «INTEX-PRESS»

они пообщались с пред-
принимателями.

– Невозможно работать 
– указы сверху штампуют-
ся пачками и все направ-
лены на то, чтобы выгнать 
нас из мелкого бизнеса. 
Через год мы не сможем 
торговать галантереей без 
сертификатов – полрынка 
окажется на улице. Когда 
перестанут нас душить? – 

рассказал о наболевшем 
один из предпринимате-
лей.

Активисты отметили, 
что этот вопрос одинако-
во актуален для предпри-
нимателей всей страны, 
и предложили людям ак-
тивнее делиться своими 
проблемами, чтобы в по-
следующем донести их до 
руководства страны.

После встречи на 
рынке политики с мест-
ными активистами соби-
рали подписи за возвра-
щение памятной доски в 
честь Александра Ленке-
вича на здание Миловид-
ской школы. А затем де-
мократы отнесли подписи 
за благоустройство ул. 
Гаевой в Барановичский 
исполнительный комитет. 

Восьмилетнему Стасу Сайфутдинову требу-
ется реабилитация после перенесенной опе-
рации по устранению спазмов в ногах, из-за 
которых мальчик не мог нормально ходить. 
 
Как рассказала мама мальчика Алла Шиндарь, опе-
рация, которую проводили тульские специалисты,  
прошла успешно. Но для  улучшения  и закрепления 
результата врачи посоветовали матери отвезти его на 
оздоровление в Трускавец. 
– Стоимость реабилитации там около 110 тысяч 
российских рублей, – рассказывает Алла. – 
Большие суммы у нас уходят  на послеопераци-
онное поддерживающее лечение, так что денег 
на поездку нет.  Недавно я уже обращалась за 
помощью, тогда мне нужно было насобирать 
денег на операцию для Стаса.  Нашлись добрые 
люди и помогли нам. Надеюсь, что неравнодуш-
ные найдутся и сейчас.
Желающие помощь Алле и ее сыну могут пере-
числить средства на благотворительный счет   в 
филиале № 802 ОАО АСБ «Беларусбанк» – г. Ба-
рановичи, ул. Царюка, 4; УНП 200369858; МФО 
150501245: в белорусских рублях – транзит-
ный счет № 3819382109656 на благотворитель-
ный счет  № 000065. Назначение платежа: для 
Шиндарь  Аллы.

Ребенку нужна 
помощь
Наталья СОЛОМЯНКО
NEWS@INTEX-PRESS.BY

 І СПРАВКА. В ИСТОРИИ НЕЗАВИСИМОЙ БЕЛАРУСИ БЫЛО ПРОВЕДЕНО ТРИ РЕФЕ-
РЕНДУМА: В 1995, 1996 И 2004 ГОДАХ. С ПОМОЩЬЮ РЕФЕРЕНДУМОВ БЫЛА ТРИЖДЫ 
ИЗМЕНЕНА КОНСТИТУЦИЯ: ПРЕЗИДЕНТ ПОЛУЧИЛ ПРАВО ДОСРОЧНО ПРЕКРАЩАТЬ ПОЛ-
НОМОЧИЯ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА, ПАРЛАМЕНТСКО-ПРЕЗИДЕНТСКАЯ РЕСПУБЛИКА ПРЕ-
ВРАТИЛАСЬ В ПРЕЗИДЕНТСКУЮ, А ГЛАВА ГОСУДАРСТВА ПОЛУЧИЛ ВОЗМОЖНОСТЬ УЧА-
СТВОВАТЬ В ПРЕЗИДЕНТСКИХ ВЫБОРАХ НЕОГРАНИЧЕННОЕ ЧИСЛО РАЗ.



16 августа, в день, когда 
у сельчан района пол-
ностью изъяли свиней, 
в поселке Жемчужный 
с помпой прошел об-
ластной этап конкур-
са «Властелин села», на 
котором чиновники, ак-
тивисты профсоюзов 
и актив БРСМ выбира-
ли лучшую сельскую 
семью Брестчины.

В конкурсе, который, 
по замыслу организато-
ров, направлен на «попу-
ляризацию сельскохозяй-
ственного труда и укре-
пление семейных тради-
ций», участвовали девять 
семей из разных регионов 
Брестской области. 

– Перед вами, дорогие 
гости, сельская элита, – 
нахваливали участни-
ков ведущие. – Каждая из 
семей прошла серьезный 
отбор на районном этапе 
конкурса. 

Тут, как выяснилось, 
ведущие немного слука-
вили. Чета Ковальских 
из Столинского района, 
к примеру, призналась, 
что об участии в конкур-
се узнала за два дня до 
самого мероприятия: «по-
звонили из отдела культу-
ры, попросили поучаство-
вать, дали костюмы, по-
желали удачи». 

Начался праздник 
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НОВОСТИ

Культура.  Проект-конкурс «Властелин села», призванный поднять имидж жизни в 
деревне, состоялся в Барановичском районе.

Праздник во время чумы
Юля ХАРКЕВИЧ
JULIA@INTEX-PRESS.BY

с конкурса «Привет-
ствуем по-белорусски». 
У каждого семейства 
было несколько минут 
на то, чтобы предстать 
в лучшем виде. На фоне 
других участников, вос-
хваляющих профессию 
специалиста по искус-
ственному осеменению 
или утверждающих, что 
вышитые рушники явля-
ются залогом крестьян-
ского семейного счастья, 
наиболее бесхитростной 
была та самая семья Ко-
вальских из Столинского 

района. 
Отец семейства еще 

до начала конкурса при-
знался жюри, что, работая 
прорабом, зарабатыва-
ет мало – «всего 5-6 мил-
лионов». Чтобы «жить не 
тужить», в свободное от 
работы время муж под-
рабатывает съемкой тор-
жеств, а жена учится на 
визажиста, чтобы в даль-
нейшем внести дополни-
тельную лепту в семей-
ный бюджет. 

«Государство дом нам 
помогло построить под 

1% кредита», – оконча-
тельно «добил» присут-
ствующих глава семей-
ства. Казалось бы, что 
может красноречивее пе-
редать счастье жизни на 
селе, но почему-то неко-
торые зрители отнеслись 
к откровениям Коваль-
ских с раздражением. «А 
коров пасти эти сельчане 
хоть умеют?» – надменно 
спросил какой-то старик, 
глядя на выступление на 
сцене семьи Ковальских.

К середине праздника 
большинство гостей пе-

реместились к палаткам 
с шашлыками и сахар-
ной ватой, а возле участ-
ников конкурса остались 
только самые преданные 
фанаты. 

Образцовые семьи про-
должали участвовать в 
конкурсах, которые, по 
мнению организаторов, 
должны «укрепить се-
мейные традиции и по-
высить престиж жизни 
на селе»: по запаху опре-
деляли разновидность 
травы и писали о ней чет-
веростишия, перебирали 

фасоль, ездили на запря-
женной лошади с препят-
ствиями. 

О т в е т с т в е н н о с т ь 
участников при подготов-
ке к празднику поража-
ла:  к примеру, на конкурс 
по колке дров почти все 
притащили собственные 
топоры, видимо, из-за не-
доверия к новеньким ка-
зенным, которые пред-
ложили организаторы 
конкурса. Впечатляла и 
серьезность оценки ре-
зультатов. 

– Это не просто взять  и 
топором помахать. Оце-
нивается ровность, эсте-
тический вид и устойчи-
вость клада, безопасность 
проведения колки, – по-
делился представитель 
лесхоза, который оцени-
вал рубку деревяшек.

Победителями об-
ластного этапа вышли 
наши земляки – семья 
Дмитрия и Натальи 
Абрамович из поселка 
Жемчужный, которые 
признались, что «при-
выкли к таким конкур-
сам»: семейство уже 
трижды участвовало и 
побеждало в областном 
слете молодых семей. 

Победители будут 
представлять Брестскую 
область в финале респу-
бликанского проекта «Вла-
стелин села», который тра-
диционно проходит во 
время фестиваля-ярмарки 
«Дажынкі».

Семья 
Абрамови-
чей  из пос. 
Жемчуж-
ный полу-
чила право 
предста-
вить Брест-
чину на ре-
спубликан-
ском этапе 
конкурса        
ФОТО: ЛЮДМИЛА 

ПРОКОПОВА, «INTEX-

PRESS»

СОРЕВНОВАНИЯ ПО ДРАГ РЕЙСИНГУ ПРОЙДУТ В БАРАНОВИЧАХ В 
СУББОТУ, 24 АВГУСТА. Участники смогут посоревноваться по трем гоночным 
классам (в зависимости от типа привода), а также в абсолютном классе без огра-
ничений. Автогонки пройдут на рулежной полосе аэродрома (въезд за п. Русино в                        
д. Крыжики). Регистрация начнется в 11.00, в 13.00 откроются квалификационные 
заезды, в 17.00 – финальные, в 21.00 – награждение.
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Экономика. Лишь открытая экономика и глубокая 
реформа могут спасти сельское хозяйство, считает эксперт. 

РЕСПУБЛИКА" В Германии на один гектар вносят 
минеральных удобрений в два раза   

меньше, чем в Беларуси, а урожай-
ность — вдвое выше. 

Виталий ОСИПОВИЧ, «Сво-
бодные новости плюс»

В рамках проекта «Ев-
ропейский диалог о мо-
дернизации для Бе-
ларуси» мы беседу-
ем с экономистом Лео-
нидом Злотниковым о 
том, какие перемены 
нужны белорусскому 
сельскому хозяйству.

— На фоне сомнительных 
успехов остальных от-
раслей белорусской эко-
номики может создаться 
впечатление, что в сель-
ском хозяйстве у нас все 
не так и плохо — надои и 
урожаи растут, белорус-
ская сельскохозяйствен-
ная продукция продает-
ся на экспорт, в Москве 
хвалят вкус белорусской 
сметаны и так далее. С 
точки зрения экономи-
ста, подтверждается ли 
это впечатление цифрами 
и фактами?

— Нужно сначала проа-
нализировать количествен-
ные показатели, а затем — 
качественные. Если взять 
первые, то, действитель-
но, за последние лет десять 
немного увеличилась 
урожайность зерновых 
культур — сейчас около 
30 центнеров с гектара, а 
лет десять назад было в 
среднем 27. Мы наблюда-
ем рост продуктивности 
молочного стада, было 3 
тысячи, сейчас — более 4 
тысяч килограммов.

Но если сравнить с 
передовыми страна-
ми, то наша продуктив-
ность примерно в два раза 
меньше. Но даже и эти 
положительные сдвиги 
достигнуты слишком 
дорогой ценой. За по-
следние 10—12 лет инве-
стиции в сельское хозяй-
ство составили около 40 
миллиардов долларов. 
Больше всего вкладыва-
лось именно в него!

— Однако сельское 
хозяйство дотируется и 
в Европе, и в Америке. 
Почему тогда их дотации 
— «правильные», а бе-
лорусские — «нехоро-
шие»? Если есть отдача, то 
почему бы не вкладывать?

— Я говорил только о 
количественных пока-
зателях, а сейчас перей-
дем к качественным. В 
Германии на один гектар 
площади вносят мине-
ральных удобрений в два 
раза меньше, чем в Бела-
руси, а урожайность — 

«Фактически все 
сельхозпредприятия 
малоэффективны»

Захар ЩЕРБАКОВ, «Белорусские новости»

В последнее десятилетие белорусы на-
блюдают, как активно застраиваются их 
поселения: появляются новые элитные 
многоэтажки, торговые и развлекатель-
ные центры. Однако в погоне за выгодой 
власти редко замечают, что фундаментом 
для инвестпроектов становятся памятники 
истории и культуры. 

Весной Совет Министров выразил намерение пере-
смотреть Государственный список историко-куль-
турных ценностей Беларуси и при необходимости 
его сократить. Эксперты в вопросах охраны культур-
ного наследия встревожились, заявив, что подготов-
ленное правительством поручение дает чиновникам 
карт-бланш на продажу конкретных участков Отече-
ства, занятых различного рода стариной. 
Бедственное положение в области охраны историко-
культурного наследия в Беларуси усугубляется уже 
на протяжении десятков лет, рассказал председатель 
Белорусского добровольного общества охраны па-
мятников истории и культуры (БДООПИиК) Антон 
Астапович. Он констатировал, что за время существо-
вания независимой Беларуси была создана прогрес-
сивная нормативно-правовая база в сфере охраны 
культурного наследия, однако «практически полно-
стью отсутствует ее применение». Отсутствие долж-
ного контроля, по словам руководителя БДООПИиК, 
привело к серьезным нарушениям законодательства. 
Одним из самых вопиющих случаев считают снос в 
2011 году здания первой минской электростанции на 
проспекте Независимости. Теперь там строят цикло-
пическую коробку отеля «Кемпински». 
«Несмотря на все эпизоды, ни одно лицо не было 
привлечено к уголовной ответственности даже за 
серьезные нарушения законодательства об охране 
историко-культурного наследия, были лишь единич-
ные случаи, когда людей привлекали к администра-
тивной ответственности», — подытожил Астапович. 
Более скептически оценивает национальное законо-
дательство в сфере охраны наследия культуролог и 
искусствовед Сергей Хоревский. 
Он пояснил, что существующие правовые нормы 
никак не содействуют сохранению исторического 
облика Беларуси. Напротив, законодатели умышлен-
но установили низкую планку ответственности, по-
скольку этот вопрос не входит в сферу интересов чи-
новников, считает эксперт. 
«Тысячи памятников архитектуры за последние 10–15 
лет превратились в руины», — поделился он. И про-
блема заключается в том, что белорусская система вос-
становления памятников не соответствует мировым 
стандартам. Практика белорусских реконструкторов, 
по мнению Хоревского, привела к тому, что за послед-
ние 15 лет оказалась утраченной большая часть памят-
ников архитектуры досоветского периода в Минске. 
«Были разрушены целые улицы, а на месте разру-
шенных зданий выросли «поделки», которые ни ма-
териально, ни исторически ничего собой не пред-
ставляют», — отметил эксперт. 
В то, что ситуация кардинально изменится к 
лучшему, Хоревский не верит. По его мнению, в 
будущем в Беларуси уцелеют только те памятни-
ки архитектуры, которые расположены «максималь-
но далеко от дорог, потенциальных мест для казино, 
офисов». Судьба же Минска уже решена. 
Надеяться на то, что Европа как-то отреагирует на 
планомерное уничтожение исторического облика Бе-
ларуси, не приходится, считают некоторые экспер-
ты. Так, весной стало известно, что представитель-
ство ЕС в Беларуси планирует арендовать помеще-
ния в возводящейся пристройке по улице Раковской 
в историческом центре Минска. По мнению специ-
алистов общества охраны памятников, застройка в 
этом районе ведется с нарушением законодательства 
об охране историко-культурного наследия. По этому 
поводу Антон Астапович обратился в представитель-
ство ЕС с просьбой отказаться от аренды помещений 
в спорном здании, чтобы косвенно не участвовать в 
противоправных действиях властей. Однако вразу-
мительного ответа не последовало. 
«Европейцы у себя никогда бы так не делали, но 
они видят, как в Беларуси поступают со своим куль-
турным наследием, и знают, что им здесь за то же 
ничего не будет. Так зачем переплачивать?» — резю-
мировал культуролог. 

в два раза выше. Кормов 
на один центнер привеса 
тоже там требуется в 
два раза меньше. То есть 
отдача белорусских инве-
стиций в сельское хозяй-
ство очень низкая.

Даже Александр Лука-
шенко в последнем посла-
нии парламенту заявил, 
что его волнует прежде 
всего эффективность сель-
ского хозяйства. Коли-
чество убыточных пред-
приятий в прошлом году 
было 30 процентов, в ны-
нешнем — уже 54. Но эти 
статистические показате-
ли не отражают реальную 
картину, потому что если 
учесть инфляцию и ско-
рость оборота капитала, то 
можно заявить: фактиче-
ски почти все сельхозпред-
приятия неэффективные. 
Они живут за счет всех нас, 
граждан Беларуси.

Если взять офици-
альные цифры, сколько 
средний белорус расхо-
дует на продовольствие, 
то получим 46 процентов. 
Показатель самых бедных 
стран... В России анало-
гичная цифра — 33 про-
цента, в Европе — 20—25.

— Зная ваши эконо-
мические воззрения, 
могу предугадать ответ 
на вопрос, «что же надо 
делать»: открыть границы 
для дешевого импорта, 
уменьшить дотации и так 
далее. И куда тогда деть 
всех наших передови-
ков сельского хозяйства, 
которые сразу станут от-

стающими?
— Это очень поверх-

ностное представление о 
том, что предлагают не-
зависимые экономисты. 
Действительно, на период 
перестройки сельско-
го хозяйства я предлагал 
открыть дорогу для деше-
вого импортного продо-
вольствия, как это сделала 
Эстония в 90-е. Если мы 
хотим, чтобы наше насе-
ление тратило меньше на 
питание, то надо открыть 
границы для импорта. 
Кроме того, следует 
помнить: любая защита 
своего рынка от импорта 
понижает уровень жизни 
населения.

Насчет того, что же 
делать. Моя программа 
глубоко разработана, там 
обобщен опыт многих 
стран мира.

Два обязательных 
условия — открытая 
экономика и глубокая 
реформа сельского хозяй-
ства. Причем это не такая 
реформа, которую пробо-
вали в Украине и частич-
но у нас — преобразовы-
вали коллективную соб-
ственность, вводили ак-
ционерные общества, но 
ничего особенно не полу-
чалось. После 2000 года 
украинцы в конце концов 
поделили землю между 
теми, кто на ней работа-
ет. Создали крупные хо-
зяйства, акционерные об-
щества. Наши соседи уже 
накопили опыт преобра-
зований на селе. И только 

российский пример мне 
не нравится.

— Лукашенко не раз 
заявлял, что сохранение 
коллективных хозяйств 
— не только вопрос эконо-
мики, но политики и иде-
ологии. Возможно, на се-
годняшний день это уже 
не так актуально? Есть ли 
приметы того, что госу-
дарство готово пойти на 
серьезные преобразова-
ния?

— Да, земля сегодня 
все больше оторвана от 
крестьянина. Люди при-
езжают из агрогород-
ков, поработали, верну-
лись на место. Крестья-
нин сегодня все более 
похож на промышленно-
го рабочего. Традицион-
ный деревенский уклад 
изменился, и в нем занято 
намного меньше людей, 
чем раньше. В сельском 
производстве сейчас ра-
ботает небольшое количе-
ство людей, которые и по-
лучают меньше других — 
доходы в этой отрасли тра-
диционно самые низкие 
по народному хозяйству.

Лукашенко раньше 
прямо говорил, что 
«деревня — это наша по-
литическая опора, и мы 
не дадим ее разрушить». 
Но сейчас и количество 
деревенского электората 
уменьшается с каждым 
годом, и недовольных 
людей там все больше. 
Так что уже трудно гово-
рить, что село — полити-
ческая опора президента.

Экономист Леонид Злотников  ФОТО: С САЙТА SVOBODA.ORG

Инвестпроекты 
против культурных 
ценностей
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  Когда вопрос о замене 
старых окон более чем оче-
виден, перед многими встает 
проблема: какому производи-
телю или поставщику дове-
рить свой выбор? Ведь окно 
должно прослужить верой 
и правдой не один десяток 
лет, а его основная функция 
— надежно сберегать тепло, 
дарить дому комфорт и эко-
номить ваши деньги. Чтобы 
остаться довольным покуп-
кой и долгие годы наслаж-
даться всеми преимущества-
ми современных оконных 
систем, рекомендуем прислу-
шаться к советам специали-
стов компании «Окнаград» 
— известного производите-
ля ПВХ-окон и дверей в Бела-
руси. Попробуем разобрать-
ся в вопросах, которые чаще 
всего тревожат покупателя.
    Какую профильную 
систему выбрать?
В качестве материала для окон-
ного профиля применяются:
      Пластик.
      Алюминий.
      Дерево.
  Самым популярным на се-
годняшний день являет-
ся ПВХ-профиль, то есть  
пластик. Чем привлекате-
лен данный вид материа-
ла? Во-первых, соотношени-
ем: цена-качество. Напри-
мер, стоимость алюмини-
евых систем значительно 
выше. ПВХ-профили пред-
ставлены на рынке в раз-

Выбираем окно. На что обратить внимание?

личных ценовых  категори-
ях, что позволяет каждому 
выбирать на свой вкус. Во-
вторых, пластик, в сравне-
нии с деревом и металлом, 
имеет свои преимущества.    
Деревянный профиль со 
временем под воздействи-
ем влаги и контрастных 
температур рассыхается, 
трескается, в итоге может 
деформироваться. Дере-
вянные конструкции часто 
являются средой обитания 
насекомых, от влаги в них 
может завестись плесень. 
Минус алюминиевых кон-
струкций — высокая тепло-

проводность, которая свой-
ственна металлам, а также 
подверженность корро-
зии. Конструкция из ПВХ 
—  легкая и прочная, срок 
службы такого изделия — 
не менее 30-ти лет. Еще 
один плюс — широкие воз-
можности в производстве 
пластиковых окон позволя-
ют архитекторам экспери-
ментировать с дизайном и 
создавать самые смелые и 
необычные образы.
ПВХ-профиль какой 
толщины стоит заказывать?
Внутри оконного профиля 
имеются воздушные 

камеры, которые предотвра-
щают попадание холода в 
помещение, значит, чем он 
толще, тем лучше и теплее 
окно. Многие производства 
выпускают системы разно-
образной ширины, начиная 
от 50 мм, состоящих из двух 
камер, и заканчивая восьми-
камерными — глубиной до 
130 мм. Специалисты компа-
нии «Окнаград» предлагают 
оптимальную для нашего 
климата ширину — 73 мм и 
5-камерный профиль. Его 
толщины достаточно, чтобы 
сохранить тепло даже в 
самую холодную зиму и при 

этом обеспечить необходи-
мую шумоизоляцию.
При заказе окна выбирай-
те компании, работающие 
с надежным профилем. На-
пример, компания «Окна-
град» производит окна с 
5-камерным профилем не-
мецкой торговой марки 
SALAMANDER. Выбор в его 
пользу не случаен: этот из-
вестный на мировом рынке 
бренд выдержал провер-
ку временем, его качеством 
и эстетичным внешним 
видом удовлетворены 90% 
потребителей.
  Двухкамерный или одно-
камерный стеклопакет?
Выберите однокамерный 
энергосберегающий стекло-
пакет, если вас не беспокоит 
шум с улицы: он прекрасно 
сохранит тепло в помеще-
нии и будет стоить дешевле, 
чем такой же, но двухкамер-
ный. У стеклопакета с двумя 
камерами улучшены показа-
тели по шумоизоляции.
Как же не ошибиться в 
поиске альтернатив?
Нужно обращать внимание 
не только на вид профиля 
или стеклопакета, но и по-
нимать важность качествен-
ного монтажа. Сегодня окна 
можно заказать у извест-
ных компаний и у индиви-
дуальных предпринимате-
лей. В этом вопросе лучше 
довериться профессиона-
лам, чтобы потом не устра-

нять неполадки «горе-масте-
ров» или все время терпеть 
неудобства. Компании, давно 
и успешно конкурирующие 
на рынке, дают гарантии не 
только на продукцию, но и на 
виды своих работ: установ-
ку окон, отливов, подоконни-
ков, заделку откосов. Хорошо 
выполненные монтажные 
работы являются гаранти-
ей того, что ваше окошко 
прослужит не один десяток 
лет, защищая помещение от 
шума извне, сберегая тепло, 
ваше здоровье и деньги.
   На сайте «www.oknagrad.by»  вы 
сможете узнать еще больше 
полезной информации. 
Решили заказать окно ПВХ 
и вас интересуют высокое 
качество и доступные цены? 
Звоните и приходите.

Городской 60-60-60,
МТС 55 - 77

(прямой бесплатный номер), 
683-6000

(единый номер МТС и Vel)
г. Барановичи, ул. Ленина, 49

        Доверяйте свой выбор 
только  надежной компании!

ОДО «МегаБлок-плюс»  УНП390518235

 ФОТО: ИЗ АРХИВА КОМПАНИИ ОДО «МегаБлок-плюс» 

К
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Демократические силы. Программа-минимум "Народного референдума" – 
всколыхнуть общество и заставить его обсуждать актуальные для страны вопросы.

«Надо перестать говорить о 
проблемах только на кухнях»

С момента прихода к власти 
Александра Лукашенко все про-
водимые в стране референдумы 
были инициированы исключи-
тельно самой властью. Однако 
попытки воспользоваться своим 
Конституционным правом де-
мократические силы предпри-
нимали. «IP» проследила, что из 
этого получилось.

В 2010 году партия БНФ высту-
пила с инициативой о проведении 
референдума, на повестку которо-
го планировалось вынести вопрос: 
«Поддерживаете ли вы сохранение 
размера таможенных пошлин на 
уровне 2009 года?» В соответствии с 
законодательством вопрос этот был 
отправлен на экспертизу в Минюст 
и Генеральную прокуратуру. Оба го-
соргана дали «красный свет» прове-
дению референдума. В ответе Генпро-
куратуры было сказано, что ответы 

на поставленный вопрос не позво-
ляют определить отношение людей 
к проблеме: в случае отрицательно-
го ответа не ясно, хотел бы участву-
ющий в референдуме гражданин по-
низить пошлины или же, наоборот, 
повысить.

В начале 2012 года экс-кандидат 
в президенты Дмитрий Усс хотел 
зарегистрировать инициативную 
группу по подготовке референдума, 
на который планировалось вынести 
вопросы, связанные с изменением 
избирательного законодательства.

Секретарь ЦИК Николай 
Лозовик, комментируя решение об 
отказе в регистрации инициатив-
ной группы Усса, назвал поданные 
политиком документы «моделью 
безграмотности» и «элементарным 
разгильдяйством».

Весной 2012 года о возможности 
проведения местного референдума 

заговорили жители Смолевичского 
района. Они протестовали против 
строительства в их регионе китай-
ского технопарка, указ о возведе-
нии которого подписал Лукашенко. 
Жители района должны были от-
ветить на один вопрос: «Согласны 
ли вы с размещением на террито-
рии Смолевичского района Китай-
ско-белорусского индустриального 
парка?».

В ответе, который пришел из 
управления юстиции, говорилось, 
что поднятый вопрос на местном 
референдуме относится к компе-
тенции не местных, а республи-
канских властей, поскольку указ о 
строительстве технопарка подпи-
сал президент. А инициировать по 
этому вопросу республиканский ре-
ферендум невозможно, поскольку 
указы президента на референдуме 
обсуждаться не могут.

Александр Класковский, 
руководитель аналитиче-
ских проектов информаци-
онной компании БелаПАН: 
– Надеяться, что «Народный ре-
ферендум» – это какая-то чудес-
ная находка, которая сделает 
оппозицию могучей и сотря-
сет устои режима, может только 
наивный. «Народный рефе-
рендум» – это такой тактиче-
ский ход, и сами инициаторы не 
скрывают, что никаких надежд 

на доведение до логического конца этой инициативы нет. 
Скорее это рамка, которая позволяет оппозиции работать с 
населением: задача старая, обрамление новое. Это поможет 
освежить контекст разговора оппозиции с обывателями, в 
какой-то степени поможет прозондировать настроение. 
Понятно, что в затее этой есть доля популизма, но я бы отдал 
должное инициаторам – это лучше, чем ничего не делать. А 
они хотя бы пытаются шевелиться и придавать какую-то ос-
мысленность своим действиям накануне грядущих местных 
выборов. Те, кто сразу стал бросать грязью в эту идею, едва 
ли выглядят лучше. Ведь бойкотировать выборы и ждать, 
пока режим завалят санкциями, а Кремль подкрутит какой-
то краник, – это еще более беспомощная позиция.

Чтобы провести рефе-
рендум по инициативе 
граждан Беларуси, должна 
быть создана инициатив-
ная группа, в состав которой 
должны входить не менее ста 
человек. Они подают в Цен-
тризбирком документы на 
регистрацию своей группы, а 
также вопрос, который хотят 
вынести на референдум. Эти 
документы ЦИК направляет 
в Министерство  юстиции  и  
Прокуратуру  Республики  Бе-
ларусь, которые проверяют 
соответствие   вопроса  тре-
бованиям  законодательства. 
В случае их положительно-
го заключения, инициатив-
ная группа может начать 
сбор подписей граждан за 
проведение референдума. 
Не более чем за два месяца 
группа должна собрать не 
менее 450 тысяч подписей.

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА

«Это лучше, чем вообще ничего не делать»

Референдумы, которые не состоялись

Юля ХАРКЕВИЧ
  (Окончание. Нач. на стр. 7)
– Каковы шансы на 

проведение референ-
дума? Ведь даже если 
эту идею удастся осу-
ществить, вы знаете, 
кто и как у нас считает 
голоса.

Андрей Дмитри-
ев: А кто считает голоса? 
Лидия Ермошина? Алек-
сандр Лукашенко? Нет, 
голоса считают комиссии, 
в которых сидят люди из 
того самого «нового боль-
шинства». Там сидят 
женщины, которые под-
ходят к нам на рынках 
и спрашивают, когда, 
наконец, им поднимут 
зарплаты. Наша задача – 
дать этим людям повод 
почувствовать, что от них 
зависит честный подсчет 
голосов. Этим мы сейчас 
и занимаемся, поэтому 
на прозрачность итогов 
мы возлагаем большие 
надежды.

– Это в случае, если 
референдум состоится. 
Но как вы сами оцени-
ваете шансы на его про-
ведение?

Юрий Губаревич: 
Можно, конечно, вспом-
нить предыдущие 
попытки оппозиции про-
вести референдум – все 
они были неудачными. 
Но давайте подумаем о 
причинах этих провалов.

Во-первых, темы, 
которые поднимала оппо-
зиция, были неинтересны 
народу. Во-вторых, если 
идеи вопросов и были 
удачными, то сама кампа-

ния проходила скомкан-
но и вяло. Партия пода-
вала документы на реги-
страцию инициативной 
группы, Ермошина их не 
регистрировала, история 
заканчивалась ничем. 

Александр Милинке-
вич: Лично я не верю, что 
нам дадут провести рефе-
рендум. Но у нас есть шанс 
сыграть в беспроигрыш-
ную игру. Если власть и 
решится на референдум, 
то каким начальником она 
себя покажет? Получается, 
руководитель  признает, что 
политика его несовершен-
на и он сам инициатор этих 
проблем. Если   власть отка-
зывает нам в референдуме – 

она не хочет решать очевид-
ные и очень важные для  Бе-
ларуси вопросы. Этим она 
вновь показывает неуваже-
ние к народу и наплеватель-
ское отношение к мнению 
сотен тысяч людей. 

 – «Фишка» в том, 
чтобы ставить вопросы, 
на которые у власти нет 
ответов?

Юрий Губаревич: У 
нас есть несколько кри-
териев. Во-первых, это 
должен быть вопрос, 
который волнует все бе-
лорусское общество. Во-
вторых, он должен касать-
ся не локальных, а обще-
национальных проблем. 
И третье – ответы на эти 
вопросы должны вести 
к системным изменени-
ям. Нас часто спрашива-
ют, а что, если власть пере-

хватит нашу инициативу. 
Мол, она может выслушать 
нас и решить проблемы  
двумя-тремя указами. Мы 
же уверены, что это будут 
такие вопросы, на решение 
которых власть самостоя-
тельно пойти не сможет, 
поскольку это сломает всю 
ее сущность,  всю струк-
туру, которой уже 20 лет. 
Как пример можно назвать 
вопрос о независимости су-
дейской системы. Вряд ли 
власть рискнет потерять 
суд как один из инструмен-
тов запугивания людей.

– Воспримет ли апо-
литичный белорус 
идею, исходящую от 
оппозиции, которая на 
последних президент-
ских и парламентских 
выборах показала себя 
разобщенной и слабой?

Андрей 
Дмитриев, 
Юрий Гу-
баревич и 
Александр 
Милинке-
вич отве-
чают в ре-
дакции 
газеты "IP" 
на вопросы 
корреспон-
дента 
ФОТО: ЛЮДМИЛА 

ПРОКОПОВА, «INTEX-

PRESS»

Андрей Дмитриев: 
Представьте себе человека, 
который пришел вечером 
с работы, усталый, голод-
ный, и начал жарить кар-
тошку, параллельно пере-
ключая каналы по телеви-
зору  И тут к нему в дверь 
звоним мы. Он, неохотно 
плетясь к двери, спрашива-
ет: «Кто там по мою душу?» 
И тут есть два варианта 
ответа.  

Мы можем сказать «Это 
мы – оппозиция. Выбери-
те нам единого кандида-
та, который будет бороть-
ся с Лукашенко за прези-
дентское кресло». Что мы 
услышим? Я думаю, что 
это будут шаги человека 
обратно к своей картошке и 
телевизору. Он уже наслу-
шался ссор демократиче-
ских сил, которые спорят, 

бойкотировать выборы 
или нет. Я почти на все сто 
уверен, что гражданин раз-
вернется и снова пойдет на 
кухню к своей картошке. 

Второй вариант ответа 
– «Это мы и еще 450 тысяч 
людей, которые хотят 
перемен». И вот здесь 
шансы остаться услышан-
ным и понятым народом 
резко увеличиваются. 
Потому что человек пони-
мает – не он один стремится 
к лучшей жизни. 

Цель «НР» –  не замена 
сегодняшней власти на оп-
позиционную. Наша задача 
– разбудить обществен-
ную дискуссию и вместе 
выявить, что мешает нам 
жить лучше.

Как провести 
референдум

" «Народный референдум» – это такой так-
тический ход, и сами инициаторы не скры-
вают, что никаких надежд на доведение 

до логического конца этой инициативы нет. 
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МАМИНА ШКОЛА

Семья.  Детский психолог рассказала, какие проблемы могут возникнуть 
у родителей первоклассников 

Как уберечь своего 
ребенка от разочаро-
ваний, когда после 
шумного 1 сентября на-
ступят скучные школь-
ные будни? Как успоко-
ить, если школа оказа-
лась вовсе не такой, как  
малыш себе ее пред-
ставлял?  И что делать, 
чтобы заинтересовать 
учебой отъявленного 
непоседу и озорника? 

А  ВДРУГ 
РАЗОЧАРОВАНИЕ?..

Горожанка Ольга Гу-
тырчик рассказала, что у 
нее, как и у многих мам, 
немало тревог и пережи-
ваний вызвала подготов-
ка детей к поступлению 
в первый класс, поэтому 
готовить их к школе 
девушка начала, когда 
дети были еще совсем ма-
ленькими.  И вот ответ-
ственный момент  насту-
пил: в этом году 6-летняя 
дочь Ольги Маша отпра-
вится в первый класс. 
Среднему сыну Саше до 
поступления в школу 
остался еще год.  И чем 
меньше времени остается 
до 1 сентября, тем больше 
тревог у Ольги.

– Я боюсь, что спустя 
несколько дней Маша 
может заскучать в школе. 
Вдруг она через неделю 
со слезами подойдет  ко 
мне и будет просить не 
вести ее больше туда. Что 
тогда делать? Как ее успо-
каивать? – беспокоится 
девушка.  – Утешаю себя 
лишь тем, что со своей 
стороны я сделала многое, 
чтобы подготовить ее к 
школе. 

Ольга отметила, что 
всегда понимала, что 
для того, чтобы адапта-
ция в новом коллективе 
и общение с педагогом 
проходили без проблем, 
дети должны быть об-
щительными, поэтому 
с раннего детства ста-
ралась приучать  своих 
ребят к детскому кол-
лективу. Не избегала 
компаний других мам 
с детьми, как это часто 
делают некоторые роди-
тели.

По мнению девушки, 
для успешной учебы в 
школе  у ребенка нужно 
развивать память, чем 
молодая мама и стара-
лась заниматься. 

– Когда Маше испол-
нился год,  я уже читала 
ей вслух, а в полтора 
года, когда она стала  
разговаривать, заучива-
ла с ней четверостишья, 
– рассказала Ольга. – 
Маша и чтение слушала, 
и стихи потом рассказы-
вала с удовольствием.

Буквы Маша выучила, 
когда ей едва исполни-

Ольга Химичева, психолог-консуль-
тант ОАО «Центр-Имаго»:
Самое главное для родителей – не 
вести себя так, словно за день их ребенок 
вырос. Ни в коем случае не навешивать 
на него груз: «Ты уже взрослый, и теперь 
все должно быть иначе. Если ребенок 
неусидчив и возникают сложности с под-
готовкой уроков, родителям полезно 

будет вспомнить, как они раньше с ним 
договаривались о выполнении поручений, 
и применять те же методы.
Ситуация, когда спустя несколько дней 
в школе ребенок возвращается в слезах 
и со словами «Больше не хочу в школу», 
не так уж и редка. В этом случае роди-
телям важно понять, что это не они по-
ступили в школу, а их ребенок. Если так 

получилось, в первую очередь ребенка 
нужно успокоить, найти правильные 
слова, чтобы его приободрить.  Пробле-
мы могут возникнуть у детей, чьи роди-
тели предъявляют завышенные требо-
вания.  Важно помнить, что дети идут 
в школу, чтобы учиться, а не радовать 
пап и мам отличными  достижениями 
с первых дней.

Жанна Темнова, педагог 
младших классов гимназии 
№ 1, обладатель Междуна-
родного сертификата пе-
дагогического мастерства 
Белорусской лиги родите-
лей и педагогов «Крок за 
крокам» совместно с Меж-
дународной ассоциацией 
«Шаг за Шагом»:

лось три года.  Ольга 
рассказала, что купила 
дочери книгу с алфа-
витом, где был стишок 
возле каждой буквы. 

– Читала ей стихи и на-
зывала буквы, она очень 
быстро все запомнила, – 
вспоминает девушка. – 
А вот читать я ее специ-
ально не учила, пока она 
не поступила в подгото-
вительную группу дет-
ского сада: мне кажется, 
что всему свое время.  И 
не ошиблась, буквально  
через несколько недель 
после начала занятий в 
подготовительной группе 
Маша начала читать. 

С Сашей, по словам 
Ольги,  обучение прохо-
дит сложнее: заставить 
его хоть минут 10 поси-
деть на месте и послу-
шать очень сложно. 

Ольга призналась, 
то для нее неусидчи-
вость сына – серьезный 
повод для беспокойства, 
ведь способность вни-
мательно слушать не 
менее важна для успеш-
ной учебы, чем хорошая 
память.

– Знаю, что некото-
рым родителям некогда 
читать своим детям книги, 
а я рада бы потратить на это 
хоть половину свободно-
го времени, но Саша просто 
не хочет слушать. Понятия 
не имею, что делать, чтобы 
развить в нем терпение и 
желание просто сидеть и 
слушать. Может, учителя 
потом стоит выбрать для 
него строгого, чтобы Саша 
побаивался и стал спокой-
нее.

Кстати, первую учи-
тельницу для Маши 
Ольга тоже выбирала, 
ориентируясь на особен-
ности характера ребенка. 

– На Машу ни в коем 
случае нельзя кричать, 
она просто забьется в 
угол, и из нее слова не 
вытащишь, поэтому я 
хотела, чтобы с ней ра-
ботала спокойный, ин-
теллигентный педагог,  
который не позволя-
ет себе повышать голос 
на детей, не заставляет 
учиться, а старается за-
интересовать детей.

Ольга призналась, что 
постаралась сделать все, 
что зависит от нее, чтобы 
дети стали хорошими 
учениками и получали 
удовольствие от учебы в 
школе. 

 – Надеюсь, что я все 
сделала правильно, – рас-
суждает девушка. – Я сама 
когда-то с удовольствием 
ходила в школу. И теперь 
мне очень хочется, чтобы 
моим детям в школе нра-
вилось и у них не возника-
ло проблем ни с дисципли-
ной, ни с успеваемостью. 

В первый класс, чтобы учиться
6-летняя Маша 
пишет буквы 
в прописи. 
Рядом мама 
страхует дочь 
от ошибок. 
ФОТО: НАТАЛЬЯ СОЛО-
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КОММЕНТАРИЙ ПСИХОЛОГА:

СОВЕТЫ РОДИТЕЛЯМ ПЕРВОКЛАССНИКА:

 Постарайтесь как можно 
раньше приучить ребенка с 
первого раза слышать и вы-
полнять просьбы.

  Ни в коем случае не срав-
нивайте своего ребенка с 
другими детьми, не ставьте 
успехи одноклассников в 
пример своему сыну или 
дочери. Тем более нельзя 
упрекать своего ребенка, 
если у него что-то не полу-
чилось.

  Следите, чтобы ребенок 
придерживался правильно-
го режима дня: многие дети 
не хотят в школу не потому, 
что там плохо или неинте-
ресно, а потому, что не при-
выкли вставать рано утром. 

  Поощряйте ребенка, если 
он выполняет установлен-

ный распорядок дня.
  Обращайте внимание на 

положительные моменты, 
хвалите его за малейшие 
успехи.

 Не устраивайте ребенку 
«взбучку», как только 
учитель сделал замечание, 
и постарайтесь, чтобы этого 
разговора (учитель-роди-
тель) ребенок вообще не 
слышал. Дома просто нужно 
спокойно поговорить с ре-
бенком, попросить больше 
так не делать или, наоборот, 
начать делать что-то, в зави-
симости от ситуации. 

  Приучайте ребенка помо-
гать в семье: у не приучен-
ных к труду детей чаще воз-
никают проблемы с дисци-
плиной в школе.

  Не обрушивайте на 
ребенка 100 вопросов, 
когда он приходит домой 
из школы, а про вопрос 
«Что ты сегодня получил?» 
желательно вообще забыть: 
для этого есть дневник. Ин-
тересуйтесь другим: «Что 
сегодня было интересного 
в школе?», «С кем ты подру-
жился?» и т.п;

  Обязательно находи-
те  время, чтобы погово-
рить с ребенком. Часто 
дети не слышат от ро-
дителей ничего, кроме 
«Не мешай мне», «Иди 
посмотри телевизор», 
«Пойди у мамы (папы) 
лучше спроси».  Это 
чревато проблемами 
ребенка в школе.

" Вдруг она через неделю со 
слезами попросит не вести 
ее больше в школу. Что 

тогда делать?  
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А КАК У НИХ?  І КСТАТИ. В ЛИТВЕ КАЖДЫЙ РЕБЕНОК ДО ДВУХ ЛЕТ МОЖЕТ ПОЛУЧИТЬ 
В ПОЛИКЛИНИКЕ СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПАСПОРТ, ДАЮЩИЙ ПРАВО НА ЛЬГОТЫ 
ПРИ ПОКУПКЕ ДОРОГИХ ЛЕКАРСТВ, КАК ПРАВИЛО, СТОИМОСТЬЮ СВЫШЕ 
100 ЛИТОВ (ОКОЛО 340 ТЫС.РУБ.). ГОСУДАРСТВО ПРИ НАЛИЧИИ ПАСПОРТА 
КОМПЕНСИРУЕТ ДО 90% СТОИМОСТИ ЛЕКАРСТВА.

Людмила СТЕЦКО
LUDMILA@INTEX-PRESS.BY

Жительница Вильню-
са Бируте Буянаускай-
те-Шаматовичиене, 
которая с мужем вос-
питывает 4-летнего 
сына Дилонаса, расска-
зала «IP», как живется 
молодой семье с ребен-
ком в Литве.

РОДДОМ НА ВАШ 
ВЫБОР
Процедуры, через которые 
проходят беременные в 
Литве, мало отличаются 
от тех, с которыми стал-
киваются белорусские ро-
женицы. Они бесплатно 
наблюдаются в женской 
консультации, официаль-
но выходят в декрет на 7-м 
месяце. Однако пойти в де-
кретный отпуск литовская 
женщина, в отличие от бе-
лорусской, может раньше, 
даже если этого требует не 
ее физическое, а моральное 
состояние. Правда, и выхо-
дить из декрета, который в 
Литве длится не три года,  а 
два, ей придется раньше. 

В Литве выбор роддома 
не обусловлен местом жи-
тельства. Роженица из 
Вильнюса может отпра-
виться рожать в Каунас, 
Клайпеду или любой 
роддом на ее выбор.

– В Беларуси держат 
в роддоме около недели, 
зайти в палату никому не 
разрешают, папа может 
видеть ребенка и маму 
только через окно. Нас вы-
писали из роддома уже на 
третий день. И все время, 
пока мы с Дилонасом были 
в роддоме, мой муж нахо-
дился рядом. У нас в палату, 
даже бесплатную, разре-
шено заходить всем кроме 
детей, а в платных палатах 
муж может даже ночевать, – 
рассказала Бируте. 

Пособия. Литовские мамы, находясь в декретном отпуске, получают ненамного 
меньше, чем если бы они ходили на работу

Чего стоит быть мамой в Литве и 
Беларуси

Пребывание в платной 
палате стоит около 200 
литов (примерно 700 тыс. 
руб.) за сутки. И хотя пер-
венца она рожала в бес-
платной палате, в следу-
ющий раз, по ее словам, 
выберет платную. 

– Когда тебя привозят 
после родов, хочется отдо-
хнуть. А тебе нужно вставать, 
пеленать ребенка, кормить. 
В такие моменты хочется, 
чтобы муж был рядом, 
помогал и поддерживал тебя, 
– говорит девушка.  

  
В ДЕКРЕТ – КАК НА 
РАБОТУ

Как и белоруски, ли-
товские женщины за 
рождение детей получа-
ют материальные бонусы 
от государства. За то, 
что женщина стала на 
учет до 12 недель, литов-
кам, как у нас, не платят. 
Да и единовременное 
пособие в связи с рожде-

нием в Литве по нашим 
меркам скромное: около 
5 млн на наши против 10 
с лишним млн в Белару-
си. Зато пособие по уходу 
за ребенком в Литве мало 
чем отличается от зар-
платы. За первый год в 
декрете мама получает 
90% от своего заработка, 
за второй год – 75%. Если 
бы такая система суще-
ствовала в Беларуси, ба-
рановичские мамы, полу-
чающие среднюю зарпла-
ту по городу в 4,7 млн руб., 
получали бы ежемесячно 
4,2 миллиона рублей!

– Когда я была в декрете, 
пособия были еще выше – 
мамы в первый год получа-
ли 100% своего заработка. Но 
женщины стали спекулиро-
вать беременностью. Они за 
определенную плату дого-
варивались с работодателя-
ми, и те в разы поднимали 
зарплату: фирмам ведь все 
равно, пособия платит госу-

дарство. Поэтому проценты 
выплат урезали, а заработки 
стали тщательно проверять-
ся, чтобы исключить махи-
нации, – рассказала Бируте.

Чтобы получать полно-
ценное пособие, женщина 
должна проработать офи-
циально на одном месте 
не менее 9 месяцев. Если 
же она не работает или 
стаж работы ниже тре-
буемого, сумма пособия 
будет маленькой – чуть 
больше 300 тыс. на наши.

– Я, когда заберемене-
ла, училась в университе-
те и не работала. Поэтому 
в декрет с ребенком пошел 
муж. У него зарплата была 
около 5 тысяч литов (более 
17 млн руб.), поэтому 
пособия нам хватало, – рас-
сказала Бируте.

К слову, идти в декрет в 
Литве, как и у нас, может 
любой член семьи. Но 
чему могут позавидо-
вать белорусские семьи, 
так это тому, что в Литве 
каждому папе в первый 
месяц после рождения 
ребенка дается отпуск с 
сохранением полного за-
работка, чтобы он мог 
помочь жене ухаживать 
за новорожденным.

В САДИК – С 
РОЖДЕНИЯ

По словам Бируте, 
отдать ребенка в сад в 
Литве – настоящая про-
блема. Из-за больших 
очередей женщины начи-
нают записывать ребенка 
еще до его рождения.

Она сама подавала до-
кументы в детсад, когда 
сыну Дилонасу было пару 
недель от роду.

Стоимость пребыва-
ния ребенка в саду – около 

260 литов в месяц (почти 
900 тыс. на наши). Сту-
дентам, малообеспечен-
ным семьям и некото-
рым другим категориям 
предоставляются льготы. 
Бируте, которая недавно 
закончила учебу, также 
получила скидку – садик 
ее семье обходится при-
мерно в 120 литов (чуть 
больше 400 тыс.) в месяц.  

По словам девушки, 
никаких финансовых 
сборов на моющие сред-
ства, шторы или ремонт в 
литовских садиках нет.

– Но у моей подруги 
дети ходят в русскоязыч-
ный сад в Вильнюсе, так 
там постоянно на что-то 
собирают. И суммы не-
маленькие – до 500 литов 
в месяц доходит. В нашем 
саду единственное, на что 
собирают деньги родите-
ли, это на подарки детям 
к Новому году и на Деда 
Мороза со Снегурочкой, – 
рассказала Бируте.

Вместе с тем родите-
ли могут участвовать в 
закупке всего необходи-
мого для детского сада, 
но иным способом, чем 
у нас. Ежемесячно граж-
дане платят подоходный 
налог, от которого отчис-
ляются проценты на мед-
страховку, пенсионное 
обеспечение и так далее. 
И вот в этой общей сумме 
есть 2%, судьбу которых 
человек может решать са-
мостоятельно!

– Эти проценты отчис-

Бируте Буянаускайте-Шаматовичиене и ее муж Александр еще до рождения сына 
Дилонаса распланировали его жизнь на годы вперед.  ФОТО: ЛЮДМИЛА СТЕЦКО, «INTEX-PRESS»

ляются ежемесячно, и 
за год набегает неплохая 
сумма. Если не определить, 
куда пойдут эти деньги, го-
сударство просто заберет 
их себе. Но человек может 
сам решить, куда напра-
вить эти 2% налога. Мы 
перечисляем эту сумму в 
свой детский сад, – расска-
зала Бируте.

ИНВЕСТИЦИИ В 
БУДУЩЕЕ

Бируте считает, что,  
хотя государство поддер-
живает молодых родите-
лей, заводя ребенка, они 
должны рассчитывать на 
себя, а не на государство.

– Ребенок – это большая 
инвестиция. С самого рож-
дения ты должен плани-
ровать его жизнь вплоть 
до поступления, думать, 
сможешь ли ты дать 
ему все необходимое, 
выучить, – говорит она. – 
Если можешь себе позво-
лить содержать пятерых 
детей, пожалуйста. Но 
сидеть 10 лет в декрете, 
рассчитывая на то, что го-
сударство за тебя их на-
кормит и воспитает, это 
неправильно. Хотя го-
сударство должно по-
могать. Ведь если оно 
поможет молодой семье, 
это ему вернется вдвойне 
– оно получит и квалифи-
цированных специали-
стов, которые не уедут из 
страны в поисках заработ-
ков, и улучшит демогра-
фическую ситуацию.

Размер пособия в Беларуси 
с 1 августа 2013 года – 10 262 900 руб.
Размер пособия в Литве 
(1 430 литов) – 4 926 350 руб.

Что можно купить на единовременное 
пособие в связи с рождением первого 
ребенка в Литве и Беларуси, бел. руб.

3–4 шт.....................Беларусь
1–2 шт......................Литва

Детская универсальная коляска-джип:

Ванночка для купания:

64 шт...........Беларусь
51 шт.............Литва

Подгузники:

47 упаковок..............Беларусь
24 упаковки..............Литва

Какие выплаты получают женщины в связи с беременностью и 
рождением детей в Беларуси  и Литве, бел. руб.

Вид выплаты, пособия Беларусь Литва

Единовременное пособие 
при рождении ребенка 
(первого)

10 262 900 4 926 350

Пособие женщинам, 
ставшим на учет в госу-
дарственных организа-
циях здравоохранения до 
12-недельного срока бе-
ременности (единовре-
менное)

1 026 300 Не выплачивается

Ежемесячное пособие по 
уходу за ребенком 

1 753 700 (35% от 
среднемесячной 
зарплаты в стране 
за квартал) на 
ребенка до трех 
лет

90% (на ребенка до 1 года) и 
75% (на ребенка до двух лет) от 
среднего заработка для женщин, 
которые работали не менее 9 
месяцев до беременности, для без-
работных и тех, кто работал менее 
положенного срока – 335 890 
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Криминал. С начала года около десяти горожан под влиянием гипноза мошенниц-
гадалок лишились денег и золота.

ОБЩЕСТВО" Я  раньше слышала о гипнозах и 
обманах, но мне казалось, что это 
может произойти с кем угодно, но 

только не со мной. 

Юля ХАРКЕВИЧ
JULIA@INTEX-PRESS.BY

За прошлый месяц три 
человека стали жертва-
ми мошенниц, которые 
вместе с порчей 
снимали с горожа-
нок деньги и украше-
ния. «IP» выяснила, кто 
чаще всего становит-
ся жертвой подобного 
«развода» и как от него 
можно уберечься.

Кто бы мог подумать, что 
все еще находятся люди, 
которые верят в пророче-
ства  гадалок и, чтобы из-
бежать «порчи» и «сглаза», 
спокойно расстаются с 
украшениями и деньгами? 
Наверняка каждый задавал 
себе такой вопрос, читая в 
криминальной хронике о 
подобных случаях. Точно 
такое же мнение было и у 
нашей горожанки Анаста-
сии. Правда, ровно до того 
момента, пока она сама не 
стала жертвой мошенни-
ков.

Осенью 2010 года Настя 
возвращалась из колледжа 
домой, присела на скамей-
ку на бульваре и услыша-
ла: «сигаретки не найдет-
ся?» Рядом с ней сидела не-
молодая смуглая женщина, 
какие часто подходят к 
людям в парке с предложе-
нием погадать.

– Я раньше слышала о 
гипнозах и обманах, но 
мне казалось, что это может 
произойти с кем угодно, но 
только не со мной. В общем, 
сигарету я ей дала, но сразу 
предупредила, чтобы со 
своими гаданиями она ко 
мне не лезла.

Женщина спорить не 
стала, закурила и спустя не-
которое время произнесла, 
обращаясь к девушке: «не 
гонись за любовью своей, 
все равно не догонишь».

– Меня как током 
ударило. Как раз накану-
не я поссорилась с парнем 
и очень переживала по 
этому поводу. И я, наивная, 
сразу же стала спрашивать 
женщину, что мне делать со 
своей несчастной любовью.

Советов, как вернуть 
любимого, Настя не услы-
шала, зато женщина рас-
сказала причину неудач 
на личном фронте – «есть 
рядом человек, который зла 
тебе желает, от его взгляда 
золото чернеет».

– Слова о золоте вернули 
меня на землю. Ну все, 
думаю, сейчас начнет 
говорить, мол, отдай 
кольца, будет тебе счастье. 
Но ничего подобного. 
Женщина сразу сказала, 
что отдавать украшения не 
надо, она просто расскажет, 
как убрать порчу. Я успоко-
илась и, раскрыв рот, стала 
слушать инструкции по из-

Разводы "под гипнозом"

бавлению от сглаза.
Однако что говорила 

женщина, какие советы она 
давала, Настя не помнит. 
Как не помнит и того, 
каким образом с пальцев 
«испарились» четыре 
кольца, из ушей – серьги,  
браслет с запястья. 

По словам девушки, она 
как будто уснула под мо-
нотонные наставления 
гадалки и очнулась от того, 
что кто-то тряс ее за плечо. 
Рядом стояла пожилая 
женщина и причитала: 
«Зачем же ты ей колечки-
то отдавала, дура?»

– Эта старушка рас-
считывалась в аптеке не-
подалеку и через стекло 

витрины видела, как я сама 
снимаю с себя кольца и 
серьги и отдаю мошеннице. 
Сама же я ничего подобного 
не помню. 

Обращаться в милицию, 
даже несмотря на то, что 
стоимость украденных 
ценностей составила более 
800 долларов, девушка не 
стала, «стыдно было пока-
заться дурой».

Случай, который прои-
зошел с Настей, для нашего 
города не уникален. В пра-
воохранительных органах 
отмечают, что с начала года 
в Барановичах около десяти 
человек стали жертвами 
подобного «снятия порчи». 
Но и это еще не полная 

картина преступлений – 
как и Настя, пострадавшие 
не всегда готовы признать-
ся, что попались на старую, 
хорошо известную уловку.

ОСОБЕННОСТИ МЕСТ-
НОГО «РАЗВОДА»

По словам Виталия 
Хвесько, заместителя на-
чальника отдела уголовно-
го розыска Барановичского 
ГОВД, портрет преступни-
ка в случаях «развода» на 
деньги и золото в большин-
стве случаев одинаков – 
женщины средних лет цы-
ганской национальности. 

Некоторые из них умело 
маскируются под славян-
скую внешность, исполь-

зуют парики и космети-
ку. Сценарии преступле-
ний тоже мало чем отлича-
ются: мошенница внушает 
жертве, что на ней порча, 
снимать которую необхо-
димо золотом.

Одна из отличитель-
ных особенностей «развода 
на порчу» – запоздалая 
реакция жертвы преступле-
ния. Обманутые женщины 
только через пять-шесть 
часов после встречи с мо-
шенницей осознавали, что 
остались без золота и денег. 

Когда сотрудники 
розыска спрашивали у по-
страдавших, почему они 
обратились так поздно, 
ответ был один: «Мы сами 
не понимали, как отдавали 
деньги и украшения».

По словам Виталия 
Хвесько, все преступления, 
связанные со «снятием 
порчи», которые произош-
ли в этом году, были рас-
крыты. 

К примеру, три эпизода, 
которые произошли в 
прошлом месяце, соверши-
ла одна и та же женщина 
цыганской национально-
сти, которая приехала в 
наш город из Минска.

У СТРАХА ГЛАЗА 
ВЕЛИКИ

Как утверждают психо-
логи, загадочное состояние 
транса, в которое впадают 
жертвы мошенников, 
никак не связано с магией и 
колдовством.

– Подобное влияние на 
человека называют «эрик-
соновским гипнозом» 
по имени исследователя 
Милтона Эриксона. Грубо 
говоря, это искусство «за-
говаривания зубов», – от-
метила Елена Ерсой, геш-
тальт-терапевт ООО «Центр 
Имаго».

Типичные приемы 
эриксоновского гипноза  
– отвлечение внимания, 
техника забалтывания, пе-
регрузка информацией, ко-
пирование и т.д.

– Сначала мошенник 

нащупывает почву для 
обмана, изучает пробле-
мы человека. А они есть у 
всех людей и  сводятся к не-
скольким пунктам – здоро-
вье, личная жизнь, дети и 
работа. Мошенник за пару 
минут протараторит обо 
всем и по реакции жертвы, 
пусть даже неосознанной, 
увидит, куда нанести удар, 
– объяснила психолог. 

Многие из жертв мо-
шенниц отмечают, что 
женщины разговаривали 
с ними будто бы с акцен-
том. На самом деле это еще 
один прием «зомбирова-
ния»: когда слова следуют 
немного не в том порядке, 
к которому привыкло ухо, 
это отвлекает сознание и 
требует больше времени, 
чтобы «переварить» ска-
занное. 

– Одна из "фишек" мо-
шенников – поглаживать  
правую руку жертвы. Такое 
воздействие отключает 
левое полушарие мозга, а 
именно оно отвечает за ло-
гическое мышление и кон-
троль, – отметила Елена 
Ерсой.

Еще одна уловка, на 
которую попадаются почти 
все жертвы, – угроза про-
клятия. 

– Часто, если человек 
отказывается расста-
ваться с деньгами, мо-
шенница, глядя в глаза, 
говорит: «быть беде, 
не будет счастья». Ме-
ханизм такого «про-
клятия» прост: негатив 
прочно укладывается в 
подсознании и постепен-
но разрушает психику, 
– объяснила психолог. 
– При каждой случай-
ной неудаче человек обя-
зательно свяжет это с 
«порчей». 

Особо впечатлитель-
ные люди, готовые рас-
статься и с золотом, и с 
деньгами, лишь бы избе-
жать «проклятия», – это 
и есть потенциальные 
«клиенты» уличных мо-
шенников.

•    Если к вам обратились на улице с предложением пога-
дать, вежливо откажите и  ускорьте шаг. Чтобы не разозлить 
гадалку, можете сказать: «Извините, мне некогда». Ваша 
главная задача – уйти из ее поля зрения.

•     Избегайте рукопожатий – так мошенницы отводят внимание 
от вашего кошелька. 

•     Если на вашем лице читаются внутренние переживания, на-
деньте на миг маску счастливого человека – шансы пройти 
мимо беды резко возрастают. 

•     Не заговаривайте с гадалками, чтобы испытать себя на проч-
ность: получится устоять перед гипнозом или нет? Если вы не 
специалист, останетесь без денег и золота.

•     Если вас все же спровоцировали на разговор, старайтесь гово-
рить сами быстро, много, сбивайте мошенниц с мысли.

•     Постарайтесь скрестить руки на груди или сжать ладони. Счи-
тается, что таким образом закрываются главные энергетиче-
ские каналы и человек чувствует себя более безопасно.

Корреспонденты «IP», решив прове-
рить на себе, какими методами мо-
шенникам удается выманить у про-
хожих деньги и драгоценности, на-
правились в городской парк. 

То ли мы оказались бесперспективными 
жертвами (золотые украшения ни одна из 
нас не носит), то ли изначально были на-
строены критически, но в состояние транса 
ни одна из трех гадалок, которых мы по-
встречали, нас не ввели. Однако некоторые 
их профессиональные приемы мы все же 
отметили. 
Презентация и самореклама – неотъем-
лемая часть работы гадалок. К примеру, 
одна из смуглянок поделилась, что к 
ней регулярно приходят узнать о своем 
будущем военнослужащие, а «женщины 
из горисполкома» – постоянные клиент-
ки ведуньи. 
Прежде чем поведать о моем будущем, 
одну из гадалок я попросила рассказать 
мне о прошлом. После откровенных не-
попаданий или же вовсе размытых фраз, 
вроде «была болезнь», «вижу потери», 

женщина впилась в меня взглядом и 
быстро выпалила: 
– Отвечай, есть ли у тебя связь с тремя 
именами: Саша, Дима и Сергей?  Говори 
только честно.
Абсолютно честно я призналась, что не 
приходят мне на память знакомые Саши и 
Сережи.
– Ай, обманываешь ты меня, нехоро-
шо это! – растерянно ответила мне сму-
глянка. Видимо, до меня ей не прихо-
дилось видеть людей, у которых бы 
не было знакомых со столь «редкими» 
именами.
Каждая из гадалок непременно сообща-
ла о некой девушке, которая замышляет 
против меня что-то недоброе. Конечно, я 
решила не воспринимать их слова всерьез. 
Но спустя несколько минут словила себя 
на мысли, что постоянно думаю о какой-
то заклятой подруге и почти не улавливаю 
смысла остальных «предсказаний». Если бы 
не присутствие коллеги, которая время от 
времени одергивала меня, цыганке ничего  
не помешало бы развить мысль о «сглазе» и 
«проклятии».

Как я ходила к гадалке

СОВЕТЫ ПСИХОЛОГА

Чаще всего на удочку мошенниц-гадалок попадаются молоденькие девушки и пожилые 
женщины, которые наиболее подвержены запугиваниям и угрозам
 ФОТО: BYMEDIA.NET

Как уберечься от гипноза:
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ХОББИ

Танцы. Кроме народных и классических танцев в Барановичах можно научиться 
зажигательной латине, уличному  хип-хопу, чувственным танцу живота и стрип-пластике.

Танцуют все!
Барановичи славятся своими танцорами. 
Детские коллективы народных и эстрадных 
танцев покоряют белорусских и зарубежных 
зрителей своими выступлениями. А каким 
необычным танцевальным направлениям в 
городе можно научиться не только детям, но 
и взрослым?

ВОСТОЧНЫЕ ТАНЦЫ

Еще в древности считалось, что восточ-
ный танец укрепляет здоровье женщины 
и облегчает роды. 

– Волнообразные движения животом 
– это настоящий массаж внутренних 
органов, – говорит художественный ру-
ководитель студии восточного танца 
Эмира. – Танцуя, можно исправить 
осанку, укрепить мышцы.

Восточными танцами в городе хотят 
заниматься и мужчины.

– Но техника мужского танца своео-
бразная, а мы владеем лишь женскими 
движениями, – говорит Эмира.

На занятия танцем живота прихо-
дят и женщины 60-70 лет, и маленькие 

девочки. Причем девочки так 
увлекаются, что придумывают 
себе восточные имена.

В восточных танцах многих 
привлекают красивые костюмы и 
яркий макияж, некоторые женщины 
танцуют, чтобы удивить мужа,  по-
худеть или приятно провести время.

– Существует стереотип, что вос-
точный танец должна исполнять фи-
гуристая девушка, – говорит препо-
даватель. – На самом деле, нужно 
желание. Если очень захотеть, то 
можно овладеть культурой любого танца.

САЛЬСА

Сальса с испанского переводится как «соус». Один 
человек соединил различные направления лати-
ноамериканских танцев и получил зажигательный 
«соус» – сальсу. Все технические элементы танца раз-
учиваются каждым партнером перед зеркалом, а 
потом отрабатываются в паре.
– Часто мне приходится заменять недостающего пар-
тнера, – говорит инструктор барановичской школы 
сальсы Анна. – Мужчины почему-то не считают 
танец мужским делом, редко приходят на занятия, 
поэтому девушки выстраива- ются в очередь, 
чтобы потанцевать. 
В этом году Анна будет 
стараться брать в 
группу только 
парами. По 
ее словам, 
народ у нас 
зажатый, 
ленится за-
ниматься хоть 
чем-то после 
работы, поэтому 
на танцы запи-
сываются не-
многие.
Помимо сальсы, 
раз в месяц 
Анна прово-
дит занятие по 
бачате – ро-
мантический 
доминикан-
ский танец, 
танец для 
влюбленных. 
– Танец не-
сложный и за 
урок можно 
выучить много 
движений, – 
говорит ин-
структор. 
Также в школе 
сальсы проходят 
занятия по зумбе. 
Это танцевальный 
фитнес, в котором, 
как и в сальсе, при-
сутствуют элемен-
ты различных ла-
тиноамериканских 
танцевальных дви-
жений. 
– У нас на зумбу ходят 
только девушки, это 
одиночный танец, 
поэтому проблемы не-
хватки мужчин не встает.
Для того, чтобы нау-
читься исполнять «соус» 
из латиноамериканских 
танцев, специальной фи-
зической подготовки не 
нужно. Главное, 
чтобы партнеры  
улыбались и у них 
горели глаза!

СТРИП-
ПЛАСТИКА

Сейчас очень попу-
лярным направле-
нием стала стрип-

пластика. Многие ас-
социируют ее со стрип-

тизом. Но на самом деле 
это не совсем эротический 
танец, скорее пластичный. 
Здесь не учат раздеваться 
и кружиться на шесте. Но 
занятия стрип-пластикой 
делают женщину более рас-
крепощенной, женствен-
ной и уверенной в себе.

– Мы не готовим профес-
сиональных танцовщиц, в 
основном девушки зани-
маются для себя, многие 
– чтобы удивить мужа, – 
объясняет «IP» инструктор 
фитнес-клуба Инна. 

На занятия стрип-
пластикой набирают 

ХИП-ХОП

– У нас в Барано-
вичах сложилась 
целая хип-хоп 
семья. Кто-то 
читает реп, кто-то 
занимается дид-
жеингом, кто-то 
рисует граффи-
ти, но прак-
т и ч е с к и  
все они – 
т а н ц у ю т , 
– говорит 
один из преподавате-
лей студии современного 
танца Игорь.

Эти люди предпочи-
тают популярную хип-
хоп-музыку, носят опре-
деленную одежду. Но, по 
словам Игоря, важно про-
чувствовать суть.

– Это прозвучит 
громко, но культура хип-
хопа несет свободу и мир. 
Если ты что-то делаешь, 
например, танцуешь, – 
ты должен чувствовать 
себя свободно, раскре-
пощенно, наслаждаться 
жизнью.

В хип-хопе есть 
базовые элементы, но 
главное – индивидуаль-

, 

, 
-

т

.

х 

Где можно заниматься:
   Дом культуры железнодорожников; 
   бывший Дом офицеров.

группу с 18 лет. При-
ходят женщины 
разных возрастов, 
есть и те, кому за 60.

В стрип-
п л а с т и к е 
б о л ь ш о е 
в н и м а -
ние уделя-
ется физиче-
ским упражне-
ниям, гибкости и рас-
тяжке. Это обязательно. 
Никаких навыков для 
того, чтобы начать зани-
маться не нужно. 

– Это задача тренера 
– научить танцевать, у 
человека должно быть 
желание! – говорит 
Инна. – Занимают-
ся только женщины. 
Мужчины, наверное, 
стесняются, они больше 
предпочитают тренажер-
ный зал.

ность. У всех разные воз-
можности, кто-то гибкий, 
кто-то сильный, и нужно 
всегда оставаться собой.

– Большинство в нашей 
студии танцуют хип-хоп, 
но популяризируются 
и  драм-н-бэйс (танцуют 
ногами), джаз-модерн 
(пластика сочетается с 
«ломаными» движени-
ями), гоу-гоу (танец для 
развлечения гостей раз-
влекательных мероприя-
тий) и другие направле-
ния, – говорит Игорь.

Где можно заниматься:
   Дворец культуры «Тек-

стильщик»;
   городской Дом культуры.

Где можно заниматься: 
   Ледовый дворец.

Где можно заниматься:
   Ледовый дворец;
   Дворец культуры «Текстильщик»;
  бывший Дом офицеров.

Ольга ШИРОКОСТУП
SHYROKАSTUP@INTEX-PRESS.BY

 І СПРАВКА « IP». ТАНЦЫ ПРОТИВОПОКАЗАНЫ ЛЮДЯМ С ПРОБЛЕ-
МАМИ ПОЗВОНОЧНИКА (ГРЫЖА, СМЕЩЕНИЕ ПОЗВОНКОВ), ПОРОКОМ СЕРДЦА, 
ПРИ СИЛЬНОМ ПЛОСКОСТОПИИ, ОБОСТРЕНИИ ЯЗВЫ, ТУБЕРКУЛЕЗЕ ЛЕГКИХ, ВА-
РИКОЗЕ, ОПУХОЛЯХ, ЗАБОЛЕВАНИЯХ ЯИЧНИКОВ, БЕРЕМЕННЫМ. ПЕРЕД ЗАНЯТИ-
ЯМИ ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ С ВРАЧОМ. 

ФОТО: ОЛЬГА ШИРОКОСТУП, «INTEX-PRESS» И ИЗ АРХИВА ИГОРЯ МАТУСЕВИЧА
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Владимир АЛЕКСАНДРОВ
NEWS@INTEX-PRESS.BY

Две из трех бронзо-
вых медалей, завое-
ванных белорусскими 
спортсменами на мо-
лодежном чемпиона-
та Европы по боксу, по-
лучили барановичскую 
прописку. 

Более 200 спортсменов 
из 34 стран Европы приняли 
участие в молодежном кон-
тинентальном чемпиона-
те, прошедшем 11-18 августа 
в нидерландском Роттерда-
ме. Молодые белорусские 
мастера кожаной перчатки 
выступали на чемпионате 
Европы во всех 10 весовых 
категориях. Но лишь трое 
из них дошли до полуфи-
нального раунда, в их числе 
и барановичские спортсме-
ны Егор Курбанов и Алек-
сандр Ващилко. 

В полуфинальном бою 
весовой категории до 56 
кг Егор Курбанов (первый 
тренер Анатолий Хвойниц-

кий) уступил по очкам ир-
ландцу Курту Уолкеру. По 
пути к этому бою предста-
витель нашего города на 
континентальном первен-
стве оставил не у дел троих 
оппонентов. Такой же 
путь, три предварительные 
победы,  прошел в весовой 
категории до 64 кг и Алек-
сандр Ващилко (тренер 
Валерий Жидик). А в полу-
финале он уступил укра-
инцу Ярославу Самофалову 
(по очкам). Если все предва-
рительные поединки наши 
спортсмены выигрывали 
со счетом 3:0, то в полуфи-
нальных боях они оба усту-
пили - 1:2. 

– Мы были готовы сра-
жаться за медали самой 
высшей пробы, но, похоже, 
слишком  много сил оста-
вили на пути в полуфи-
нал, ведь приходилось  
полностью выкладывать-
ся в каждом поединке, –  
пояснил Егор  Курбанов.

– В свою очередь, могу 
с уверенностью сказать, 
что на фоне представите-

лей других стран мы не вы-
глядели беспомощными 
новичками, – поддержал 
своего товарища Александр 
Ващилко, – мы приехали 
на чемпионат отнюдь не на 
прогулку. Знали, что нам по 
силам завоевать награды,  и 
стремились к достижению 
этой цели. Что правда, то 
правда, проходных боев на 
чемпионате не было. Тем 
не менее нам бы еще чуть 
везения да родного тренера 
рядом, знающего нас доско-
нально, способного настро-
ить и размять к поединку, и 
можно было бы побороться 
и за медали более высокой 
пробы. 

Напряженность и слож-
ность турнира подтвер-
дил и тренер Александра 
Ващилко Валерий Жидик. 

– Для победы в кон-
тинентальном первен-
стве боксерам необходимо 
было провести по пять по-
единков, что само по себе  
сложно, – пояснил Валерий 
Жидик. – Но  парни не 
жалели себя, чтобы под-

твердить ту хорошую репу-
тацию, которая есть у бара-
новичской школы бокса. И 
это обнадеживает, с учетом 
того,  что у моего ученика 
есть реальные шансы 
добыть лицензию и достой-
но представить наш бокс на 
юношеских Олимпийских 
играх, которые в следую-
щем году пройдут в Китае.

По словам первого 
тренера Егора Курбанова 
Анатолия Хвойницкого, ба-
рановичский бокс давно 
достоин иметь в своих рядах 
победителей не только ев-
ропейских и мировых, но и 
олимпийских турниров. 

– При должном внима-
нии к боксу со стороны 
городских властей, их 
желании и умении вместе 
со спортивной обществен-
ностью города защищать и 
отстаивать интересы вос-
питанников баранович-
ского бокса,  тренерский 
состав города способен вы-
растить настоящих чемпи-
онов, –  уверен Анатолий 
Хвойницкий.  

Есть бронза Европы!

 І СПРАВКА.  ЕДИНСТВЕННЫМ БАРАНОВИЧАНИНОМ, 
СТАВШИМ ПОБЕДИТЕЛЕМ ЕВРОПЕЙСКОГО ПЕРВЕНСТВА ПО 
БОКСУ СРЕДИ МОЛОДЕЖИ, ЯВЛЯЕТСЯ ГЕННАДИЙ ЕВГЕНЬЕ-
ВИЧ ЗИНЬКОВИЧ, ЗАВОЕВАВШИЙ СВОЮ ЗОЛОТУЮ МЕДАЛЬ  
ЕЩЕ В ДАЛЕКОМ 1978 ГОДУ НА ЧЕМПИОНАТЕ В ДУБЛИНЕ В 
ВЕСОВОЙ КАТЕГОРИИ 75 КГ. 

Константин ЛИТВИН
LITVIN@INTEX-PRESS.BY

Команда по хоккею 
на траве «Текстиль-
щик-БарГУ» 20 августа 
провела первую трени-
ровку на новом стади-
оне.

Тренер команды 
Георгий Бельский считает, 
что стадион серьезно 
меняет ситуацию с подго-
товкой команды: «Раньше 
мы тренировались на ма-
ленькой площадке. Отра-
батывать тактику там было 
вообще невозможно!»

Впереди у команды три 
тура чемпионата страны, 
заключительный из 
которых пройдет в нашем 
городе 2 – 6 октября. 

– У нас по девять очков 
со Смолевичами, но за счет 
лучшей разницы забитых 
мячей мы идем на третьем 
месте и постараемся его не 
упустить. А для того, чтобы 
подняться повыше, нам по-

Обкатали новый стадион
После 4-ки-
лометрово-
го кросса 
занятия 
по тактике 
на газоне 
нового ста-
диона ка-
зались для 
спортсме-
нок на-
стоящим 
отдыхом
ФОТО: 

КОНСТАНТИН  

ЛИТВИН, 

 «INTEX-PRESS»

требуется несколько лет, 
– рассказал Георгий Бель-
ский.

Открытие стадиона, по 
словам Георгия Бельского,  
уже привлекло к хоккею на 
траве внимание горожан.  

 На занятия уже записа-
лись около 20-ти человек. В 
этом году у нас появятся два 

новых тренера, планирует-
ся набрать сразу 6 групп по 
12 человек, две из них будут 
мальчиковыми.

Кроме участия в чемпи-
онате страны «Текстиль-
щик БарГУ» намерен от-
правиться в середине 
октября на турнир в Литву, 
а 14–15 сентября планирует-

ся проведение небольшо-
го турнира с участием ли-
товских команд в Барано-
вичах.

11–15 сентября на базе 
команды пройдет финал 
олимпийских дней моло-
дежи, в котором примут 
участие сборные областей и 
города Минска.

Константин ЛИТВИН
LITVIN@INTEX-PRESS.BY

Канадский тренер белорусской хоккейной 
сборной, 16–17 августа посетивший Барано-
вичи и понаблюдавший за тренировками 
юниорской и молодежной сборных, которые 
проходят в нашем городе, любезно поде-
лился с «IP» своими ближайшими планами и 
рассказал о перспективах развития хоккея в 
Барановичах.

Я приехал в Барановичи, чтобы посмотреть на уровень 
игроков юниорской и молодежной сборных и позна-
комиться с тренерами этих команд. Ведь сегодня нам 
важно, чтобы в системах тренировок сборных всех 
уровней существовала преемственность. Тогда при пере-
ходе игроков в сборную следующего уровня им проще 
будет адаптироваться. Какой будет эта система подготов-
ки, нам и предстоит решить. Что называется, сообща. 
Кроме сборов я хочу посетить и увидеть как можно 
больше игр: матчи кубка Беларуси, матчи МХЛ. Буду 
ездить и смотреть на игру разных команд. Я готов дать 
шанс в сборной каждому спортсмену.
 
УСПЕХИ БАРАНОВИЧСКОГО ХОККЕЯ 
ВПЕРЕДИ
В Барановичах созданы хорошие условия для разви-
тия хоккея. У вас есть хорошая арена, и при этом нет 
команды высшей лиги. Поэтому вам необходимо по 
полной использовать такое положение дел, чтобы 
развить детский хоккей.
Правда, у вашего Ледового дворца есть некоторые 
недостатки. Например, в Пинске рядом с Ледовым 
дворцом есть тренажерные залы и тренировочное 
поле, поэтому там удобно проводить комплексные тре-
нировки. А у вас только каток.
Но все же думаю, что успехи барановичского хоккея 
впереди.

У РЕБЯТ ДОЛЖНА БЫТЬ ВОЗМОЖНОСТЬ 
ПРОСТО ИГРАТЬ В ХОККЕЙ 
Для того, чтобы поднять хоккей в Беларуси на новый 
уровень, в первую очередь нужно обратить внимание 
на работу тренеров, особенно детских тренеров. Им 
нужно помогать, создавать условия, содействовать им 
в создании более совершенных программ тренировок. 
Сейчас мы должны сделать ставку на разработку 
программы для детей 2007–2008 годов рождения. 
Важно, чтобы родители тоже помогали детям в увлече-
нии спортом. Например, в США и Канаде мамы и папы 
очень часто помогают тренировать детей. Они специаль-
но готовятся к этому на курсах выходного дня и потом 
помогают во время тренировок на льду.
У всех ребят должна быть возможность просто играть 
в хоккей ради удовольствия, поэтому нужны игры без 
турнирных таблиц и мест. При таком подходе хорошие 
игроки будут появляться сами собой.

Глен Хэнлон: Я готов 
дать шанс в сборной 
каждому спортсмену

Дмитрий  КУЗНЕЦОВ
NEWS@INTEX-PRESS.BY

Победой 2:1 завершился для ФК 
«Барановичи» выездной матч 
14-го тура против ФК «Осипови-
чи», состоявшийся в воскресе-
нье, 18 августа.

После традиционной межкруговой 
паузы наша дружина резво начала во 
встрече с «Осиповичами» и в районе 
12-й минуты сумела открыть счет. В 
ходе быстрой атаки Денис Домаше-
вич совершил прострел с фланга в 
штрафную, где Евгений Бакун удачно 

принял мяч и открыл счет своим голам 
в текущем сезоне. Гол подействовал 
расслабляюще на подопечных Игоря 
Кунаша, которые отдали инициати-
ву хозяевам. Но лишь в самом конце 
первого тайма команда из Могилев-
ской области смогла сравнять счет. 

Второй тайм наши ребята начали 
на порядок сильнее, и голевые 
моменты у ворот осиповичцев по-
сыпались как из рога изобилия. Вот 
только процент реализации оказал-
ся ничтожно низким. Тем не менее 
примерно на 70-й минуте Дмитрий 
Федорцов, получив мяч, обыграл за-
щитника и, ворвавшись в штрафную, 

хлестко пробил по воротам – 2:1. Затем 
немного не хватило удару Андрея 
Артюха, с которым «справилась» пе-
рекладина. В общем, победили бара-
новичане заслуженно.

И о трансферах. Старания-
ми Игоря Кунаша барановичская 
дружина дозаявила двух футболи-
стов атакующего плана: центрально-
го полузащитника Виталия Шуляка 
(1990) из «Березы-2010» (Д2) и край-
него хавбека Вадима Побудея (1994) 
из ФК «Ганцевичи» (КФК).    

25 августа ФК «Барановичи» 
дома сыграет с «Ливадией» из Дзер-
жинска. 

ФК «Барановичи» на подъеме?

Дмитрий  КУЗНЕЦОВ
NEWS@INTEX-PRESS.BY

Во всех пяти запланированных на 17–18 
августа матчах 14-го тура «Любительской 
футбольной лиги Барановичей» все выше-
стоящие в турнирной таблице дружины до-
бились викторий. 
 В самой ожидаемой встрече уик-энда рвущаяся на 
самый верх «Спарта» уже на 3-й минуте забила неуступ-
чивому «Титану». А вот второй гол зрители увидели 
только на 48-й минуте игры, после удачно выполнен-
ного «Спартой» пенальти – 2:0. Но десятью минутами 
позже «Титан», заработав пенальти, сократил отставание 
– 1:2. Но  «Спарта», словно разозлившись, забила еще 
три гола подряд и победила 5:1. Хотя «Мясик» во встрече 
с  «Триком» и упирался почти весь тайм, на вторую по-
ловину игры его не хватило.  В итоге «Трик» выиграл – 
5:1. Предсказуемо и беспроблемно «Штурм» расправил-
ся с «Лесной» – 5:0. «Депо», проявив волю, сначала срав-
няло счет в противостоянии с «Темпом», а на последних 
минутах и вовсе оставил его ни с чем – 3:1. «Узноги» при 
посредственной игре победили «Меркурий» – 4:0.
Турнирное положение тройки лидеров: 1. «Штурм» 12 
матчей/32 очка; 2. «Трик» 13/31; 3. «Спарта» 12/28. 

Все по плану
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КАЛЕЙДОСКОП

ПОЗДРАВЛЯЕМ С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ

Арсений Трофимов.
24 августа исполняется
1,5 годика

София Пакинко. 
19 августа исполнилось 
6 лет

Дарья Хмельницкая.
20 августа 
исполнилось 5 лет

Аня Юхневич.
16 августа исполнилось 
5 лет

Уважаемые читатели!

Ждем ваших писем по адресу: 
ул. Брестская, 224 А-4, г. Барановичи, 225406 
с пометкой «Сад-огород», «С Днем рождения»
или на электронный адрес nataliya@intex-press.by.

Захар Лабор. 
24 августа 
исполняется 3 года    

Мария Шакирова.
21 августа 
исполняется 7 лет   

Леша Шпак. 14 августа 
исполнилось 10 лет

Сад. Необычный образ участку придадут 
растения с ажурной кроной 

Наталья СЕМЕНОВИЧ
NATALIYA@INTEX-PRESS.BY

Сделать сад легким и 
воздушным помогут 
так называемые 
ажурные деревья и 
кустарники, разрез-
ные листья которых 
создают объем, но «не 
давят».

Ажурные растения не 
создают плотной тени, часто 
под их кронами в солнеч-
ный день можно увидеть 
красивую вязь из теней на 
мощении или на газоне. 
Не менее заворажива-
ет и картина, если поднять 
голову. В проходящих лучах 
солнца крона выглядит кру-
жевной. 

Клен серебристый, 
высота – 15–20 м,  ширина 
– 10 м. Листья сильно рас-
сечены и, кроме того, с 
нижней стороны имеют 
серебристую окраску, что 
делает кроны эффектны-
ми в ветреную погоду. 
Довольно быстрорасту-
щее, но при этом ломкое 
растение. Любит влагу и 
свет. Почвы ему подхо-
дят богатые и хорошо дре-
нированные. Устойчив к 
воздействию газов, дыма 
и пыли. 

Садовая вуаль

Бузина кистистая 
«Sutherland Gold», высота 
около 2 м,  ширина до 3 м.

Сорт с сильно рассе-
ченной золотисто-жел-
той листвой. Предпочи-
тает влажные почвы, но 
засухоустойчива, растет 
даже на сухих песчаных 
почвах, однако в засуху 
следует поливать. Любит 
солнце или легкую по-
лутень, в глухой тени 
листья теряют золоти-
стую окраску и становят-
ся зелеными. Может по-
вреждаться мучнистой 
росой.

Крушина ольхо-
листная, высота – 1,5–2 
м,  ширина до 2 м. Одно из 
самых ажурных растений: 
листья настолько узкие 
(до 4–5 мм шириной), что 
кажутся нитевидными, с 
волнистым краем, сверху 
глянцевые темно-зеленые, 
снизу желтовато-зеленые. 
Любит солнечные места. 
Концы побегов в отдель-
ные годы подмерзают.

 

Ольха черная «Им-
периалис» (Imperialis), 
высота – 4–6 м,  ширина  до 
5 м. Крона молодого рас-
тения довольно ажурна, 
поэтому имеет высокую 
плотность листвы. 

Сорт очень требо-
вателен к плодоро-
дию грунтов. Устойчив 
против морозов и зимних 
условий. Несмотря на то, 
что растение светолюби-
во, оно без проблем пере-
носит и немного затем-
ненные места. 

Ива Шверина, высота 
– 3–4 м,  ширина до 4 м. 

Владислав 
Алешкевич.
20 августа 
исполнилось 
10 лет

Виктория 
Алешкевич.
26 августа 
исполняется 
6 лет

РЕКЛАМА

Чаще куст, иногда не-
большое деревце. Зеленые 
сверху, серо-зеленые 
снизу длинные (10–15 см) 
листья в ширину имеют 
всего 0,5–1 см и придают 
кроне ажурный и доволь-
но экзотический вид. К 
почвам не требовательна. 
Светолюбива. Газоустой-
чива. Древесина годится 
на поделки. Прутья ис-
пользуются для плетения. 
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ДОСУГПо горизонтали:  3. Плач. 5. Уголовник. 10. Убор. 15. Дорога. 18. Апогей. 19. Тяпка. 20. Арест. 21. Эдем. 22. Зоопарк. 26. Жрец. 27. 
Трактор. 28. Пунктир. 29. Вход. 31. Зритель. 32. Враг. 34. Булавка. 36. Подшипник. 37. Заварка. 41. Диск. 43. Отгул. 44. Слега. 45. Айва. 
47. Бармен. 48. Дисней. 51. Олух. 52. Юннат. 53. Бухта. 54. Кедр. 56. Эльбрус. 58. Незабудка. 62. Трапеза. 66. Дуэт. 69. Шпатель. 71. Арка. 
73. Демпинг. 74. Сувенир. 75. Полк. 77. Охотник. 81. Стих. 82. Шрифт. 83. Ветер. 84. Мачете. 85. Теннис. 86. Флаг. 87. Сценарист. 88. Укор. 
По вертикали: 1. Воздух. 2. Холм. 3. Панорама. 4. Аптека. 6. Глаз. 7. Лето. 8. Вена. 9. Ишак. 11. Батька. 12. Развилка. 13. Вояж. 14. Венера. 16. 
Шпроты. 17. Медуза. 23. Обряд. 24. Пятки. 25. Рулон. 29. Выход. 30. Дружка. 32. Вокзал. 33. Герда. 35. Ветеринар. 38. Вагонетка. 39. Планета. 
40. Усадьба. 42. Идеал. 46. Вывод. 49. Эхолот. 50. Указка. 51. Отряд. 55. Рюмка. 57. Барельеф. 59. Запах. 60. Батут. 61. Долли. 63. Периметр. 64. 
Мундир. 65. Брутто. 67. Урожай. 68. Спешка. 70. Ветряк. 72. Кризис. 76. Клей. 77. Отец. 78. Овен. 79. Негр. 80. Квас. 81. Сено.

ОТВЕТЫ НА 
КРОССВОРД 
В №33

По горизонтали: 3. Супер-
загорелый африканец. 5. 
Передняя сцена. 10. Таблет-
ки от язвы. 15. Птица, несущая 
золотые яйца. 18. Мель на 
реке. 19. Экспорт. 20. Биомеха-
нический человек. 21. Лысый 
мамонт. 22. И конструктор, и 
певец. 26. Дождевое облако. 
27. Кол в дневнике. 28. Юмо-
ристические частушки. 29. 
Рассказ от сивой кобылы. 31. И 
виноградный сахар, и певица. 
32. Трудовой срок. 34. Автомо-
бильный гудок. 36. Место на 
кровати не для ног. 37. Забега-
ловка на Пятницкой. 41. Знак 
для музыкантов и диплома-
тов. 43. Душ для растений. 
44. Знаменитая английская 
детективщица. 45. Высотный 
тягач. 47. Накрытый стол на 
юбилей. 48. ДТП. 51. Житель 
палаты № 6. 52.  Между поза-

вчера и сегодня. 53. Виноград-
ная подвеска. 54. Птица-аку-
шер. 56. “Каштанка” как ли-
тературный жанр. 58. Кличка 
звонаря из Нотр-Дама. 62. 
Лепешка из мясного фарша. 
66. Форма радуги. 69. Грамот-
ный военачальник. 71. Укра-
инская изба. 73. Авиацион-
ный радар. 74. Околоземный 
скиталец. 75. Соединительная 
часть речи. 77. Противоядие. 
81. И курган, и вулкан, и сопка. 
82. Морское круговое путеше-
ствие. 83. Налог с чертей. 84. 
Скупердяй и жмот. 85. Лекар-
ство, настоявшее на своем. 86. 
Внешний блеск. 87. Замена 
почтового голубя. 88. Дорога 
через реку.
По вертикали: 1. Пенал 
для очков. 2. Государствен-
ная ода. 3. Спец по на-
стройке станков и машин. 

4. Бухта для яхт. 6. Шенген-
ское “добро пожаловать”. 
7. Ледяная мозоль. 8. Яд с 
запахом миндаля. 9. Прово-
дник для мозговых импуль-
сов. 11. Гостиница для авто-
туристов. 12. Древнерусская 
золотая монета. 13. Прижи-
мистый п. 84 по горизонтали. 
14. Конспиративное прозви-
ще. 16. Восторженные апло-
дисменты. 17. Научное назва-
ние чуши. 23. Плата за соб-
ственную работу. 24. Волчья 
улыбка. 25. Мнение рецензен-
та. 29. Цыганский король. 30. 
Валютная зелень. 32. Жирная 
часть молока и общества. 
33. Монета в метро. 35. Насе-
комое с автоподсветкой. 38. 
Главарь преступной группи-
ровки. 39. Беговое насекомое. 
40. Головоломка от сфинкса. 
42. Сад в пустыне. 46. Гербо-

вая сторона монеты. 49. Варта, 
караул, секьюрити. 50. Чабан, 
ковбой, овчар. 51. Торжествен-
ная показуха. 55. Клёвое авто. 
57. Сам везу, сам выгружаю. 
59. Монета в три копейки. 
60. Селедка из банки. 61. 
Место лебединых тусовок. 
63. Сооружение, в котором 
трудно найти выход. 64. 
Первоцвет для шафрано-
вой пряности. 65. Спортив-
ная шпага. 67. Сматываю-
щаяся снасть рыбака. 68. 
Скелет здания. 70. Цветной 
элемент витража. 72. Посу-
дина, в которой чай не осты-
вает. 76. Трусливый русак. 
77. Самое мелкое море. 78. 
Мать жены. 79. Гараж для 
трамваев и троллейбусов. 
80. Речь, которую полагается 
закусить. 81. Государствен-
ный стандарт.

Звезды говорят.  Астропрогноз с 26.08 по 1.09
ОВЕН (21.03-20.04). Начало недели складывается благопри-
ятно для общения с родственниками на самые разные темы. Возмож-
но, отношения с начальством станут более напряженными из-за того, 
что вы не успеете что-то сделать в срок. Организованность и самодис-
циплина помогут вам навести порядок в делах. 

ВЕСЫ (24.09-23.10). Вам будут доставлять удовольствие ма-
териальные ценности. Возможно, вам удастся увеличить уровень 
доходов или вы получите крупную премию. В любом случае недо-
статка в деньгах в этот период не будет. Стоит уделить внимание 
своей репутации. Старайтесь не участвовать в тайной или незакон-
ной деятельности. 

ТЕЛЕЦ (21.04-21.05). Рекомендуется заниматься урегулировани-
ем вопросов, связанных с деловыми бумагами. Вы не столкнетесь с бю-
рократическими проволочками и не потеряете напрасно время. Выход-
ные посвятите отдыху с семьей. 

СКОРПИОН (24.10-22.11). Вас ждет много дружеско-
го общения. Возможно, вы познакомитесь с интересными людьми, 
которые станут вашими единомышленниками. Прежде чем начинать 
важные дела, обязательно посоветуйтесь со знающими людьми. 

БЛИЗНЕЦЫ (22.05-21.06). Вы получите полезную информа-
цию, которая поможет при совершении покупок и в поиске спосо-
бов увеличить свои доходы. Это удачное время для решения мате-
риальных вопросов. Старайтесь беречь свои силы на работе, иначе 
не избежать проблем со здоровьем. Выходные лучше провести 
дома или на даче. 

СТРЕЛЕЦ (23.11-21.12). Холодный разум и четкие цели – вот что 
характерно для вас. Вы сможете успешно адаптироваться к внешним 
обстоятельствам и получить желаемое. Но для этого потребуется проя-
вить гибкость и хорошее психологическое чутье. В выходные не исклю-
чены конфликты в семье, с родителями и другими родственниками. 

РАК (22.06-23.07). Решение всевозможных задач и головоло-
мок поможет вам развить свой интеллект. Не исключено, что именно 
сейчас вы сможете познакомиться с влиятельными людьми и заинтри-
говать их своим остроумием. В выходные отдохните за городом: напри-
мер, можно отправиться на пикник с друзьями, знакомыми или род-
ственниками. Если вы будете игнорировать потребности семьи, не из-
бежать серьезных конфликтов. 

КОЗЕРОГ (22.12-20.01). Могут возникнуть проблемы при 
оформлении документов. Это не самое подходящее время для дальних 
поездок. Особого внимания может потребовать ваше самочувствие. 

ЛЕВ (24.07-23.08). Могут усилиться амбиции. Появится стрем-
ление выделиться, сделать что-то по-своему, вопреки сложившимся об-
стоятельствам. Постарайтесь учитывать мнение окружающих, иначе 
не избежать серьезных конфликтов. В выходные вы сможете добиться 
всего, что хотели, не прилагая больших усилий. 

ДЕВА (24.08-23.09). Возможно, вы решите прояснить для себя 
волнующие вопросы. Благодаря вашей проницательности вы наверняка 
узнаете нужную информацию. К вам в гости может приехать дальний род-

РЫБЫ (20.02-20.03). С окружающими людьми могут проис-
ходить различные неприятные события. Однако лично вас стрессовые 
ситуации будут обходить стороной. Ваши банковские счета могут по-
полниться крупной суммой денег. В выходные старайтесь не совершать 
вещей, которые увеличили бы риск финансовых потерь. 

ВОДОЛЕЙ (21.01-19.02). Самым желанным может стать дру-
жеское общение. Скорее всего, усилится ваша потребность в общении 
с людьми, которые придерживаются схожих с вами взглядов на жизнь. 
Возрастает вероятность получения мелких травм. 

Дата Мероприятия Время

Выставочный зал
Работает выставка "Мой родны кут" (живописные 
работы Юрия Сергиенко)

Краеведческий музей
Работает основная экспозиция музея, рассказываю-
щая об истории и культуре города.

Кинотеатр «Октябрь»
22–
28.08

Ужасы в 3D «Zомби каникулы» 11.00

Мультфильм в 3D «Гадкий Я » 15.00, 
21.40

Фентези в 2D «Орудия смерти: 
Город костей» 

12.40, 
17.00, 
19.20

В программе возможны изменения.
 Телефон для справок 41-25-31, 41-24-53.

Центральная городская библиотека 
имени В.П.Тавлая
Август  – «Живая линия» – выставка графических 
работ учеников 5-х классов ОСШ № 15

24.08 Настольные игры для взрослых 
и детей (вход свободный).

12.00– 
19.00

Справки по тел. 41-25-36.

Дом культуры железнодорожников
23, 
30.08

Танцевально-развлекательная 
программа в клубе знакомств 
“Кому за…”

19.00

16.09

С 1 сентября 2013 г. проводит-
ся набор в кружок цыганско-
го танца 
(справки по тел. 8-029-304-66-
53, 8-029-257-28-73)

Юбилейный концерт солист-
ки народного ансамбля бело-
русской песни «Кужалёк»  Зои 
Сенайко.

Начало 
в 12.00

Приглашаем в клуб любителей восточного танца 
«Амали»,  понедельник, вторник, четверг, 
пятница, 17.30, 18.45. Тел. 8-029-304-66-53, 8-029-257-
28-73.

Справки по тел. 49-32-62, 49-21-64.

АФИША ВЫХОДНОГО ДНЯ

ственник, разговоры с которым будут интересными и познавательными. В 
выходные следует уделить пристальное внимание своему здоровью. 

Стадион «Локомотив»
25.08 Футбольный матч ФК «Барано-

вичи» – ФК г. Дзержинск 
17.00

Справки по тел. 45-84-11, 45-23-35
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